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Гуманитарная 
человечность

святитель Петр 
московский и 
светская власть

Почему БоГ не 
отвечает на 
молитвыстр. 6 стр. 7 стр. 6

Анджей Ходкевич: «Это по-
настоящему историческое событие»

Фото: Пресс-служба Патриарха Московского и всея Руси

С 16 по 19 августа Святейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл по приглашению Предстоятеля 
Польской Православной Церкви Блаженнейшего Митрополита Саввы посетил с визитом Польшу.  
Генеральный консул Республики Польша господин Анджей Ходкевич любезно согласился дать для нашей 
газеты свою оценку данному событию. Продолжение на стр.4

Жены ваши 
в церквах 
да молчат
Очень часто приходится слышать 
мнение, что христианство 
пренебрежительно относится к 
женщине. В доказательство обычно 
приводится цитата из Библии, которая 
стала заголовком статьи студента 5-го 
курса семинарии Сергея Палатникова. 

Продолжение на стр.11

Москва. Кремль. Брежневу.
Всегда бороться за прав-
ду учит нас жизнь про-
стого православного 
священника Гроднен-
ской епархии Виталия 
Железняковича, служив-
шего здесь в середине 
прошлого столетия. «...
Кровь стынет в жилах, 
варвары, не вы строили - 
не вам разрушать!» - так 
звучит отрывок из гнев-
ного письма отца Вита-
лия советскому прави-
тельству.

Продолжение на стр.8

Литургия 
верныХ: 
общее деЛо?
«Насколько сегодня в нашей Церкви, 
в наших самых обычных (не мисси-
онерских, не семинарских, не загра-
ничных) общинах верные участвуют 
в совершении Литургии? Допущены 
ли они вообще до активного участия 
в ней? Это не праздный вопрос. От 
ответа на него зависит, состоится ли 
подлинное церковное возрождение».

Подробнее на стр.8

в  С в и С Л о ч ь 
з А  м е ч т о й
«Написать о приходе храма Воздвиже-
ния Креста Господня в г. Свислочь мы 
решили неслучайно. Во-первых, в сен-
тябре в этом храме будет отмечаться 
престольный праздник. А во-вторых, 
к нам в редакцию позвонила одна из 
прихожанок, которая с такой любовью 
и благодарностью отзывалась о своём 
батюшке, настоятеле иерее Сергии Бо-
саке, что не приехать и не увидеть всё 
своими глазами мы не могли».

Подробнее на стр.5
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«многія хрысціяне звыкліся з тым,  
што Царква загнана на задворкі жыцця»

Свята Уздзвіжання Крыжа Га-
сподняга вельмі старажытнае. Нам 
вядома, што яно святкавалася ўжо 
ў пятым стагоддзі, а ўсталявана 
з нагоды вялікай радасці – зда-
быцця Крыжа, на якім быў рапя-
ты Гасподзь наш Іісус Хрыстос. 
Стагоддзямі ў гэты дзень у сабо-
рах архірэй, акружаны шматлікім 
духавенствам, пасярэдзіне хра-
ма ўздымаў высока над вернікамі 
крыж і ахінаў ім усе чатыры бакі 
свету, а хор у гэты час гучна спяваў: 
«Госпадзі, памілуй!».  Гэта было 
свята хрысціянскай імперыі, якая 
нарадзілася пад знакам Крыжа ў 
дзень, калі імператару Канстанціну 
прывідзіўся Крыж са словамі: «Гэ-
тым пераможаш...». Свята перамогі 
хрысціянства над царствамі, 
культурамі і цывілізацыямі, свя-
та таго хрысціянскага свету, які 
распаўся, страчваецца на нашых 
вачах.

Так, і ў цяперашнім годзе, як і 
кожны год, будзе здзяйсняцца гэты 
ўрачысты старажытны абрад. І 
будзе радасна спяваць хор: «Крыж 
- цароў дзяржава, Крыж – прыга-
жосць сусвету». Але вакол храма 
будзе грукатаць вялізны горад, 
абыякавы да гэтай урачыстасці, 
ніяк з ёю не звязаны. Мільёны 
людзей будуць працягваць жыць 
сваім паўсядзённым жыццём і яго 
інтарэсамі, клопатамі і турботамі, 
радасцямі і нягодамі, і не будуць 

мець ніякага дачынення да таго, што 
адбываецца ў храмах. Дык як жа ад-
важваемся мы паўтараць гэтыя сло-
вы перамогі, паўтараць зноў і зноў 
пра Крыж, што ен – несакрушаль-
ная перамога?

 Трэба прызнаць, што многія 
хрысціяне не ведалі б, мабыць, што 
адказаць на гэтыя пытанні. Многія 
хрысціяне як бы звыкліся з тым, 
што Царква загнана на задворкі 
жыцця. Многія хрысціяне здаволе-
ны тым, што ім дазваляюць «выкон-
ваць свае абрады», абы толькі яны 
паводзілі сябе ціха і паслухмяна і не 
перашкаджалі свету будаваць сваё 
жыццё – без Бога, без Хрыста, без 
веры, без малітвы. Яны, гэтыя стом-
леныя хрысціяне, ужо амаль і не па-
мятаюць, што сказаў Хрыстос у ноч, 
калі ішоў Ён да распяцця: «У свеце 
гора зазнаеце, але мужайцеся: Я 
перамог свет» (Іаан.16:33). Калі мы 
адзначаем гэта свята Уздзвіжання 
Крыжа, калі паўтараем старажыт-
ныя ўрачыстыя словы перамогі, то 
робім гэта не для таго, каб толькі 
ўспамінаць падзеі мінулага. Мы 
павінны больш глыбока задумацца 
над сэнсам самога гэтага слова – 
«перамога» – у хрысціянскай веры.

Верагодна, толькі зараз, 
пазбаўленыя знешняй велічы, якая 
здавалася нам сімвалам, знакам 
перамогі, мы аказваемся здольнымі 
зразумець, што, магчыма, і не было 
ўсё гэта сапраўднай перамогай.

І будзем мець мужнасць спытаць 
сябе: ці не таму і загінулі ўсе гэтыя 
хрысціянскія царствы і культуры, ці 
не таму паражэннем абярнулася пе-
рамога, што аслеплі мы, хрысціяне, 
да апошняга сэнсу, апошняга зместу 
галоўнага сімвала. 

Калі мы ўзіраемся ў Крыж Хры-
стовы, мы павінны бачыць у ім  
нішто іншае, як ззяючы сцяг нашай 
перамогі, сцяг нашай веры. 

Крыж – той ахвярнік, той пра-
стол, на якім дзеля нас і дзеля наша-
га выратавання пацярпеў Гасподзь 
і Збавіцель наш Іісус Хрыстос. Вось 
чаму мы з вамі і выказваем глыбо-
кую пашану Крыжу Гасподняму, вось 
чаму праваслаўныя хрысціяне так 
ушаноўваюць Жыватворчы Крыж.

 Шанаваць Крыж, уздзвігаць яго, 
спяваць пра перамогу Хрыста – гэта, 
перш за ўсё – верыць у Распятага. 

 Крыж, які быў некалі прыладай 

ганьбы і страшнай кары, стаў сця-
гам нашай перамогі, сцягам нашай 
веры. Для нас з вамі Крыж Хрысто-
вы – гэта, найперш, сведчанне той 
Божай любові, якой усіх нас узлюбіў 
Гасподзь. 

 Распяцце Сына Божага – гэтае дзе-
янне свабоднай любові Божай, гэта 
дзеянне свабоднай волі Збавіцеля 
Хрыста, які аддае Сябе на смерць, каб 
іншыя маглі жыць – жыць вечным 
жыццём, жыць з Богам. Хрыстос до-
браахвотна аддаў Сваё жыццё для 
цябе і для мяне, за кожнага з нас, таму 
што кожнага з нас Ён любіць, таму 
што кожны з нас так Ім умілаваны, 
што цана яму – усё жыццё, і ўвесь 
жах, і ўся пакута, і ўся смерць Хры-
стова.

Гасподзь узлюбіў нас так, што нават 
Сына Свайго Адзінароднага аддаў, 
каб усякі, хто веруе ў Яго, не загінуў, 
але меў жыццё вечнае, атрымаўшы 
гэты дар праз Крыж Збавіцеля.  І гэ-
таму ўсяму знакам з'яўляецца Крыж. 
Любоў і вернасць выпрабоўваюцца 
не словамі, нават не жыццём, а ад-
дачай свайго жыцця, адрачэннем ад 
сябе, такім поўным, такім даскана-
лым, што ад чалавека застаецца адна 
толькі любоў, з-за якой ён гатовы на-
ват узысці на крыж.

 Дай Бог, каб для нас з вамі Крыж 
Хрыстовы стаў знакам усяго наша-
га жыцця.  Гасподзь бачыць людзей, 
якія не прынялі Яго як Нябеснага 
Цара, а захацелі прыстасаваць Яго 
для сябе, зрабіўшы царом зямным. 
Не для знешняй перамогі прыйшоў 
у свет Хрыстос: Яму прапанавана 
было Царства, і Ён адмовіўся ад яго. 
У момант здрады Яго на смерць, Ён 
сказаў: "Няўжо вы думаеце, што я 
не магу ўмаліць Айца Майго пас-
лаць легіёны ангелаў, якія абаранілі 
б Мяне?" Але ніколі не быў Хрыстос 
большым Царом, чым тады, калі, 
акружаны зласлівым і ўлюлюкаючым 
натоўпам, ішоў Ён да Галгофы, нясу-
чы на плячах Крыж Свой. Ніколі не 
была так відавочная царскасць Яго 
і сіла, як у той момант, калі вывеў 
Пілат Яго, апранутага ў барвовую 
вопратку, асуджанага на смерць зла-
чынцу, з цярновым вянцом на галаве, 
да ашалелага натоўпу і сказаў гэтым 
людзям: «Гэта Цар ваш!».

 Вось тут уся таямніца 
хрысціянства, і таму перамога яго – 
у радаснай веры, што ў Тым, ад Каго 

адвярнуліся амаль усе, Каго асудзілі 
на смерць і распялі, заззяла ў свеце 
любоў Божая, адкрылася Царства, 
над якім ніхто не мае ніякі ўлады. 
Толькі прыняць Хрыста павінен 
кожны з нас, прыняць усім сэрцам, 
усёй верай, усёй надзеяй. Інакш усё 
роўна не маюць сэнсу ніякія знешнія 
перамогі.

 І, магчыма, нам патрэбна 
было гэта знешняе паражэнне 
хрысціянскага свету, трэба было 
гэта збядненне веры і адхіленне ад 
яе, каб ачысціліся мы ад усякай зям-
ной ганарыстасці, ад надзеі на знеш-
нюю сілу, на знешнюю перамогу, каб 
ачысцілася наша бачанне Крыжа 
Хрыстова, які ўзносіцца над намі і 
над светам, нават калі мы і не бачым 
гэтага.

 Калі мы пакланяемся Крыжу, мы 
як бы бяром Яго на сябе, мы выра-
шаем ісці за Ім, а шлях Хрыстос нам 
паказаў: « Вазьмі крыж свой і ідзі за 
Мной». Узяць свой крыж і ісці ўслед 
Хрысту, распяцца разам з Ім – вось 
сапраўдны шлях хрысціяніна. З гэ-
тага пачынаецца хрысціянства. Яго 
пачатак – адхіленне сябе, барацьба з 
грахом, які жыве ў нашым сэрцы, і 
распяцце разам з Хрыстом на дадзе-
ным кожнаму з нас Госпадам крыжы. 
Каб спазнаць Крыж Хрыстоў, трэба 
панесці свой крыж.  І няхай усё наша 
жыццё будзе нясеннем гэтага кры-
жа – знака перамогі і рашучасці так 
жыць і так паміраць, як паміраў Га-
сподзь. Вось пра што ўсе мы з вамі 
яшчэ і яшчэ раз павінны вельмі 
сур'ёзна падумаць, каб і жыццё 
наша з вамі хрысціянскае было 
сур'ёзным, было не фармальным, 
а было менавіта такім, якім жадае 
яго ўбачыць Гасподзь і Збавіцель 
наш Іісус Хрыстос. Няхай дапаможа 
ўсім нам, браты і сёстры, прасвя-
тая сіла Жыватворчага Крыжа Га-
сподня несці свой жыццёвы крыж, 
і няхай дапаможа гэтая прасвятая 
сіла Жыватворчага Крыжа ўсім нам 
быць годнымі хрысціянамі. Крыж 
узносіцца і перамагае, нягледзячы 
ні на што. І ў якіх бы ні быў чалавек 
прыцемках, наколькі б знешне не 
святкавала ў свеце зло, сэрца ведае 
і чуе: «Мужайцеся: Я перамог свет».

Артемий, Архиепископ 
Гродненский и Волковысский

Цифры месяца

Записки исподлобья Архиерей

Полезное 
бесполезное

Современная нам с вами техно-
кратическая цивилизация постоянно 
требует от человека, чтобы его дей-
ствия всегда были последовательны, 
разумно объяснимы и направлены на 
принесение практической пользы. И 
ведь находятся не только те, кто со-
гласен так жить, но и те, кто утверж-
дает, что, мол, способность делать 
только то, что нужно и рационально, 
нас от неразумной природы и отли-
чает. Черта-с-два, я вам скажу! Я вам 
всем заявляю, что человека делает 
человеком возможность создавать 
бесполезное и поступать нелогично! 

Ведь даже обезьяна стала человеком 
совсем не в тот момент, когда взяла 
палку в руки и стала ей работать - это 
и теперешние обезьяны вам в любом 
цирке за банан продемонстрируют, 
- а тогда, когда на этой палке узор на-
рисовала. Действие совершенно бес-
полезное с практической точки зре-
ния - палка от этого функциональней 
и лучше не стала. Но экс-обезьяна 
все равно взяла и сделала это, не 
глядя на отсутствие каких бы то ни 
было практических для нее выгод. И 
я утверждаю, что именно поэтому и 
стала человеком.  В животном мире 
ничего подобного произойти не мо-
жет. Там все используется строго по 
назначению и в соответствии с ин-
стинктом. Крылья - чтобы летать, 
гнезда - чтобы жить и т.д. А вот в 
России, например, даже такое сугубо 
утилитарное заведение как сортир за-
частую украшается иллюминатором 
в виде сердечка. Зачем??? А ни зачем. 
Просто так. Потому что красиво!

Потому что человек свободен. А сво-
бодные поступки никак нельзя объяс-
нить. Это в природе – царстве необхо-
димости и инстинкта - всегда можно 
найти причину явления. Всегда можно 
ответить на вопрос «почему?» А здесь 
нет причин, здесь свобода. Здесь на 
этот вопрос отвечать необязательно.

Так что возможность делать бес-
полезное и нелогичное - не недо-
статок, а большая привилегия. И 
человеку без этого жить нельзя. 

Вот и эта статья. Какая от нее поль-
за? Н и к а к о й. Зато автор может 
сказать про себя, что он свободный 
человек. Ну или хотя бы человечишка. 
Главное что «Ч». И этого достаточно.

Дмитрий Павлюкевич

Половина россиян считает 
справедливым приговор "Pussy Riot"

Более половины (53%) россиян, опрошен-
ных социологами Фонда "Общественное мнение" 
(ФОМ), считают приговор участницам "Pussy Riot" 
в виде двух лет лишения свободы справедливым, 
27% придерживаются противоположной точки 
зрения, 19% респондентов затруднились с оценка-
ми.

Среди тех граждан, которые считают не-
справедливым решение суда, 10% респондентов 
высказались за административное наказание 
(штраф или привлечение к общественным ра-
ботам). 8% настаивали на более строгом на-
казании, чем назначил суд - "более жестко, они 
насмехались над Россией". 4%, наоборот, сто-
ронники менее строгого наказания - "нужно 
было дать меньший или условный срок".

Некоторые респонденты предлагали девушек 
"выпороть публично"; подвергнуть их "обще-
ственному порицанию" или вообще никак не на-
казывать, поскольку "они просто выражали свои 
мысли".

На просьбу социологов высказать свое от-
ношение к выступлению группы "Pussy Riot" в 
храме Христа Спасителя 66% респондентов дали 
отрицательные оценки и только 2% отнеслись 
к нему положительно. 13% восприняли акцию 
безразлично, 19% затруднились высказать свое 
мнение. 

Касаясь международного резонанса по пово-
ду дела "Pussy Riot", опрошенные, в частности, 
говорили, что "Россию в мире не любят, находят 
повод, чтобы ослабить ее авторитет" (9%); "дело 
имело политическую окраску, в этой истории за-
мешано имя Путина" (6%); "выступление "Pussy 
Riot" задело чувства верующих" (4%), а некото-
рые утверждали, что эта акция была организова-
на и проплачена из-за рубежа (4%). Между тем, 
более половины респондентов (53%) затрудни-
лись выразить мнение по этому вопросу.

Опрос ФОМ проводился 26 августа среди 
взрослого населения в 43 субъектах РФ с участи-
ем 1500 респондентов.

53% 27%

19%
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за знаниями – с богом

25 АВГУСТА учащиеся воскрес-
ной школы Свято-Михайлов-
ского прихода г.Щучина, а также 
школьники и студенты, пришли 
в субботний день в храм вместе 
с учителями и родителями, что-
бы испросить благословения 
на успешную учебу. " Получая 
образование, обогащайте свои 
души, стяжайте любовь и тер-
пение друг к другу", - пожелал 
настоятель Свято-Михайлов-
ской церкви благочинный Щу-
чинского округа протоиерей 
Михаил Велисейчик детям.

отдых в коробчицах

22 АВГУСТА братчики Свя-
то-Владимирского братства 
организовали поездку моло-
дых людей с особенностями 
психо-физического развития в 
«Гарадзенскi маёнтак «Кароб-
чыцы». Посещение этого кра-
сивого места стало настоящим 
праздником и большой радо-
стью для ребят и их родителей. 
Молодые люди смогли полю-
боваться красивой природой 
этого места, покататься верхом 
на лошади, проехать по терри-
тории комплекса на дилижансе.

Соборное богослужение в 
волковыске

9 АВГУСТА, в день памяти Ве-
ликомученика и целителя Пан-
телеимона, православные веру-
ющие г.Волковыска собрались в 
храме Святителя и Чудотворца 
Николая, чтобы после совмест-
ной молитвы причаститься 
Святых Христовых Таин. Со-
борное богослужение и молебен 
совершили священнослужите-
ли Волковысского благочиния, 
во главе с благочинным Вол-
ковысского округа, архиман-
дритом Василием (Коржичем).

Поход скаутской дружины 
«Свислочь»

12-13 АВГУСТА скаутская дружи-
на «Свислочь», окормляющаяся 
в храме Воздвижения Креста Го-
сподня г.Свислочь, провела суточ-
ный поход в рамках испытания на 
скаутские разряды. В воскресный 
день скауты посетили богослу-
жение в храме, после чего вышли 
в поход. Кроме испытаний ребят 
ждали захватывающие скаутские 
игры, в том числе ночные. Скау-
ты полностью обслуживали себя 
сами: разбивали лагерь, ставили 
палатки, носили дрова, готови-
ли еду. И неплохо справились!

встреча с гостями
из кипра

21 АВГУСТА на приходе в честь 
преподобномученика  Афанасия 
Брестского состоялась встреча 
прихожан с протоиереем Геор-
гием Антониу и его воспитанни-
цами. В ходе встречи гости от-
вечали на вопросы слушателей, 
рассказывали о церковной жизни 
на Кипре. Отец Георгий является 
настоятелем крупнейшего при-
хода в столице Кипра г.Никоссии. 
С 1978 года занимается органи-
зацией молодежных лагерей по 
изучению Священного Писания.

Престольный праздник в храме 
святой праведной Анны

7 АВГУСТА, в день памяти 
успения св. праведной Анны, 
матери Пресвятой Богородицы, 
в Свислочском благочинии в 
селе Задворяне был престоль-
ный праздник. Необычна исто-
рия храма. Старинный, разру-
шенный пожаром в советское 
время и восстановленный в 
90-е годы, храм любим свои-
ми прихожанами. На праздник 
сюда съехались богомольцы 
из соседних деревень и при-
ходов благочиния. Настоятель 
о.Владимир Шведов радостно 
всех встретил и благословил. 
Литургия была отслужена со-
борно духовенством благочи-
ния и епархии. Почти весь храм 
причастился Святых Христовых 
Таин. Праздник чувствовался 
во всем, и даже не предвещаю-
щая улучшений погода поба-
ловала под конец солнышком!

Престольный праздник в 
храме в честь пророка ильи

2 АВГУСТА, в день памяти свя-
того пророка Ильи, Высоко-
преосвященнейший Артемий, 
архиепископ Гродненский и 
Волковысский, совершил Бо-
жественную литургию в Свято-
Ильинской церкви г.Мосты За 
литургией Владыка Артемий на-
градил настоятеля храма иерея 
Владимира Мозгова медалью Ко-
ложский крест III степени. Также 
медали были вручены двум при-
хожанам, усердно потрудившим-
ся во славу Православной Церкви.

ежегодные духовные 
встречи «Анастасис»

3-5 АВГУСТА в Жировицком 
монастыре прошли ежегодные 
духовные встречи «Анастасис». 
Гродненскую епархию на меро-
приятии представляли коорди-
натор Гродненской епархии по 
работе с алкоголе- и наркозави-
симыми иерей Павел Касперович 
и член православного общества 
трезвости «Покровское» Вален-
тина Толкач. В своём выступле-
нии отец Павел и Валентина Вла-
димировна раскрыли понятие 
болезни химической зависимо-
сти и ознакомили собравших-
ся с "Программой "12 шагов".

крестный ход к 
раковичской иконе 

богородицы

7-10 АВГУСТА состоялся крест-
ный ход к месту явления этой 
чудотворной иконы, участие в 
котором приняло около полу-
сотни человек.  На протяжении 
всего пути пилигримов с раду-
шием встречали в каждой де-
ревне. Протоиерей Александр 
Шашков из д.Мильковщина даже 
организовал для путников на-
стоящий концерт. 10 августа в 
д. Раковичи , конечном пункте 
этого паломничества, состоялась 
Божественная литургия, которую 
возглавил Архиепископ Артемий.

Слет молодежи 
гродненской епархии

3-5 АВГУСТА в д. Комото-
во проходил ежегодный слет 
молодежи. В ходе работы сле-
та с молодежью встретился 
Высокопреосвященнейший 
Артемий, архиепископ Грод-
ненский и Волковысский. 
Владыка ответил на многочис-
ленные вопросы  молодежи, 
поделился воспоминаниями 
о своей юности, преподал со-
веты молодежным братствам 
об устроении просветитель-
ской деятельности на приходах.
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Продолжение. начало на стр.1
Господин консул, как вы в целом 

оцениваете визит Патриарха москов-
ского и всея руси кирилла в Польшу?

-Прежде всего, это по-настоящему 
историческое событие, поскольку Свя-
тейший Кирилл стал первым Москов-
ским Патриархом, который посетил 
с визитом нашу страну. До недавнего 
момента ничего подобного в истории 
взаимоотношений двух народов нельзя 
было наблюдать. Поэтому, даже с этой 
точки зрения, приезд Патриарха может 
быть оценен весьма положительно. 

Безусловно, это также является  важ-
ным церковным событием, я думаю, 
очень приятным и долгожданным для 
православных верующих, как в Польше, 
так и в России. Нормальные, свободные 
встречи высшего епископата двух Церк-
вей попросту должны быть. Иначе, как 
это и было ранее, Церкви останутся без 
полноценного, здорового общения.

одной из главных целей данного 
визита стало подписание его свя-
тейшеством и главой конференции 
епископов римо-католической церк-
ви в Польше архиепископом Юзефом 
михаликом воззвания к русскому и 
польскому народам об их примире-
нии. какие именно разногласия меж-
ду русскими и поляками привели к 
необходимости подписания такого 
документа?

- Во-первых, подписание этой де-
кларации является результатом со-
гласия Церквей в обеих странах по по-
воду оценки отдельных исторических 
моментов. А, как мы знаем, наиболее 
«горячие», дискуссионные проблемы в 
польско-российских отношениях свя-
заны  с оценкой истории. Прежде всего, 
это участь польских заключенных, рас-
стрелянных при  Советском режиме под 
Катынью, чего до сих пор не может за-
быть польская общественность, а также 

судьба взятых в плен во время войны 
1919 – 1921 гг. красноармейцев, что, в 
свою очередь, не может быть забыто 
российской стороной.

Эти исторические события, уже до-
статочно отдаленные от нас, мало свя-
заны с религиозной жизнью, но, тем не 
мене, влияют на взаимоотношения двух 
народов. И я думаю, эта декларация яв-
ляется попыткой со стороны Церквей 
выступить против дальнейшего раз-
жигания этих проблем, дальнейшего 
нагнетания взаимной ненависти вокруг 
них. Это означает, что не только ученые, 
историки и политики должны пытать-
ся разрешить эти проблемы, но также 
и само общество. В том числе, посред-
ством общественных и религиозных 
деятелей стараться искать то, что объ-
единяет, а не то, что разделяет.

не кажется ли вам, что Церковь для 
этого не самый лучший посредник? 
ведь верующие Польши и россии 
как раз-таки разделены конфессио-
нально, что еще больше способствует 
углублению взаимных противоречий 
между двумя народами.

- Я не согласен с самой постановкой 
вопроса. Почему такая конфессиональ-
ная ситуация должна восприниматься 
как потенциально конфликтная? Не 
думаю, что между православными и 
католиками обязательно должно быть 
некое взаимное неприятие. Разная цер-
ковная организация и несколько раз-
личные  догматические взгляды - еще не 
повод между собой воевать, не так ли? 
По сути, нет такой вещи, которая бы 
нас разделяла радикально. Обе Церкви 
являются христианскими, и, я думаю, 
именно это и есть куда более важная 
вещь – обращение к общему корню, к 
общему источнику, к общей идее хри-
стианства.

 Беседовал
Дмитрий Павлюкевич

Анджей Ходкевич: 
«Это по-настоящему 
историческое событие»

Расстояние примерно в 30 киломе-
тров мы буквально пролетели за день 
и уже к наступлению темноты стояли 
у ступенек, ведущих на вершину Горы. 
Хорошая скорость обычно обеспечива-
ется хорошим топливом, а у нас с ним 
проблем не было. Жители каждой де-
ревни, даже самой маленькой, считали 
просто своим долгом накормить пут-
ников. На тех участках крестного хода, 
где населенные пункты располагались 
особенно часто, на лицах паломников, 
приближающихся к очередному хле-
босольному поселению, порой можно 
было заметить легкий испуг: «Обижать 
гостеприимных хозяев, конечно, не 
хочется, но неужели и здесь будут кор-
мить?» Право, еще немного и нам при-
шлось бы не идти, а катить друг друга до 
Грабарки.

Но вот эти 30 километров уже за 
спиной, а впереди еще последнее «ис-
пытание» -  крестный ход вокруг храма 
на вершине горы. По сложившейся тра-
диции паломники проходят его на коле-
нях. Смотрю на девушек, подобравших 
юбки, мешающие им, и на голых колен-
ках идущих вокруг церкви и в который 
раз убеждаюсь, что штаны – это великая 
вещь и вообще мальчиком быть намно-
го лучше. Шучу, конечно!

Но к одной из девушек решил подой-
ти с вопросом: "Почему ты, когда сей-
час есть столько возможностей весело 
провести время, решила отправиться 
в паломничество на Грабарку, да еще и 
пешком?" Вместо ответа получаю недоу-
мение:  "Если ты православный христиа-
нин, для тебя уже не встает такой вопрос: 
идти или не идти. Это уже образ жизни, 
как что-то само собой разумеющееся".

Больше с глупыми вопросами я решил 
ни к кому не приставать.

На ночлег мы остановились на полян-
ке между самой горой и небольшим ле-
сочком. Здесь уже организовался целый 
палаточный лагерь. Если стоять в его 
центре, нужно хорошо подпрыгнуть, 

чтобы увидеть крайние «намёты» - так 
по-польски называются палатки. Кста-
ти, кроме польской, отовсюду слышна 
русская и украинская речь. Кто-то гово-
рил, что встречал  на Грабарке немцев, 
чехов, молдаван и словаков.

Повсюду можно было видеть моло-
дых ребят в оранжевых майках. Это 
волонтеры, помогающие в организа-
ции нынешних торжеств. Они всегда 
готовы подсказать дорогу да и вообще 
помочь с любым вопросом. Они же, 
кстати, круглосуточно дежурили у по-

левой кухни, где всем бесплатно можно 
было согреться горячим супом, кофе 
или чаем. Весьма удивило количество 
таких людей, желающих бескорыстно 
помочь организаторам мероприятий; 
иногда казалось, что на Грабарке только 
два цвета: зеленый - от деревьев и про-
чей растительности,  и оранжевый - от 
маек волонтеров.

Одна девушка-волонтер в беседе со 
мной рассказала о том, почему она ре-
шила в эти дни служить своим братьям: 
"Я согласилась помочь в организации 
мероприятия на святой горе Грабарке, 
потому что я люблю это место. Тем бо-
лее, что Грабарка - это не то место, куда 
приезжаешь, чтобы получить что-то 
взамен за сделанную работу. Ты получа-
ешь здесь намного больше, чем какие-то 
материальные выгоды. В первую оче-
редь, это помощь Божия. Я думаю, что 
именно поэтому столько молодых лю-
дей приезжает сюда, чтобы помочь сво-
им трудом монастырю и паломникам" 
(Магда, 19 лет)

Впрочем, удивительной была сама 
атмосфера, царящая здесь. Если я когда-
нибудь попаду в рай, я, наверное, увижу 
что-то похожее: везде отзывчивые, без 
конца улыбающиеся люди. Кажется, что 
с каждым ты знаком лично уже мно-
го лет, каждый тебе родной и всякому 
можно сказать «ты». Все веселятся, вме-
сте молятся, болтают друг с другом, де-
лятся новостями, влюбляются… Никто 
себя не чувствует замкнутым, лишним 
или грустным. Удивительно, но только 
на Грабарке я всерьез поверил в утверж-
дение, что улыбка – очень заразная шту-
ка. Глядя на это обилие сияющих лиц, 
невозможно не улыбаться самому. Даже 
серые тучи, наверняка затевавшие что-
то мокрое и холодное, вечером первого 
дня поддались этой «магии улыбки» и 
превратились в пушистые облака.

Я не знаю, что было всему этому при-
чиной, может быть, приближающийся 
праздник Преображения Господня. Тог-

да на горе Фавор преображением Своей 
плоти Он показал, что будет с Ним по-
сле Крестной Смерти и Воскресения, а 
также, что ждет всех тех, кто пойдет за 
Ним на этот крест. Возможно, теперь 
на горе Грабарка исполнялось Его обе-
щание: люди, пришедшие сюда пешком, 
с крестами в руках, преображались на 
глазах друг у друга.

В субботу вечером все внимание со-
бравшихся паломников, конечно же, 
было обращено к прибывшему сюда Па-
триарху Кириллу. Грабарка, наверное, 

стала еще на несколько метров выше 
от такого скопления людей, буквально 
залазивших друг на друга, чтобы получ-
ше рассмотреть Предстоятеля Русской 
Церкви. Ну и конечно помолиться вме-
сте с ним.

Вот как об этом рассказывает одна 
моя давняя подруга, с которой мне по-
счастливилось встретиться здесь: "Я на 
Грабарке уже третий раз, и меня мало 
чем удивишь. Новые люди, новые зна-
комства, новый маршрут в этом году, 
новые впечатления - всё это здорово. 
Тем не менее, сегодня Святую Гору по-
сещал Патриарх Московский Кирилл, 
которого я тоже видела не в первый раз, 
и, кажется, что и Патриархом меня не 
удивишь...  Но во время Литургии от-
чётливо были слышны слова молитвы 
3-го часа, которую произносил Святей-
ший и которая лишь отрывочно доно-
силась до моего запыленного сознания: 
"...обнови нас, молящих Ти ся..." Вот это 
зацепило, да, потрясло... Я услышала то, 
что мне было нужно».

Конечно же, эта Литургия, отслу-
женная Патриархом Московским и 
всея Руси Кириллом вместе с Блажен-
нейшим Митрополитом Варшавским и 
всея Польши Саввой и другими иерар-
хами Русской и Польской Церквей ста-
ла центральным событием нынешних 
торжеств. Святейший Владыка в своей 
проповеди говорил о единстве наших 
народов, но его слова в самом лучшем 
смысле были лишними. Во всяком слу-
чае для Грабарки. 

***
После службы случилась единствен-

ная неприятность за все время нашей 
пилигримки – вдруг пришло осознание 
того, что пора собираться домой и про-
щаться с новыми друзьями. В голове 
неотвязно мелькала строчка из сегод-
няшнего Евангелия «Господи! хорошо 
нам здесь быть; если хочешь, сделаем 
здесь три кущи» (Мф. 17:4) Тем более и 

делать ничего не надо, и без того стоят 
уже сотни палаток! Это, пожалуй, была 
самая распространенная молитва в  вос-
кресенье 19 августа. Но, как и апостолам 
2000 лет назад предстояло всё же сойти 
с Фавора, всем сегодняшним палом-
никам тоже было суждено разобрать 
свои «кущи» и разъехаться на какое-то 
время. Утешала нас всех только уверен-
ность в том, что это на весьма и весьма 
непродолжительное время.

Дмитрий ПАВЛЮКЕВИЧ

крестный ход к горе крестов
Что может быть лучше летнего, яркого солнца, свежего воздуха и ночлега под открытым небом? Тем 

более, если ко всему этому добавить веселую компанию единоверных братьев и сестричек, совместную 
молитву и крестный ход, в конце которого всех ожидает встреча с Патриархом? Трое пилигримов из 
Гродно не смогли отказать себе в таком удовольствии и вместе с брестским молодежным братством 
отправились в паломничество на святую гору Грабарка в Польше.
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в  С в и с л о ч ь  з а  м е ч т о й
Написать о приходе 

храма Воздвижения Кре-
ста Господня в г. Свис-
лочь мы решили неслучай-
но. Во-первых, в сентябре 
в этом храме будет от-
мечаться престольный 
праздник. А во-вторых, к 
нам в редакцию позвонила 
одна из прихожанок, ко-
торая с такой любовью 
и благодарностью отзы-
валась о своём батюшке, 
настоятеле иерее Сергии 
Босаке, что не приехать 
и не увидеть всё своими 
глазами мы не могли.

Свислочское благочиние нахо-
дится на самом юге Гродненской 
епархии и включает в себя девять  
приходов. Места очень красивой 
природы – северные ворота в Бе-
ловежскую пущу - ещё недавно на-
ходились в эпицентре всех истори-
ческих событий, а сегодня, на мой 
взгляд, незаслуженно обделены 
вниманием. В 1805 году графом 
Тышкевичем  здесь была основана 
первая светская гимназия, взра-
стившая таких знаменитых сынов 
Беларуси, как Кастусь Калиновский 
и Николай Орда.

И вот мы уже на центральной 
площади Свислочи. В глаза броса-
ется высокий православный храм, 
правда ещё в лесах. На улицах тихо 
и почти никого из людей. Странно 
для почти восьмитысячного города. 
Действующая Крестовоздвижен-
ская церковь находится совсем не-
далеко, в полукилометре от площа-
ди, прямо на городском кладбище.

- Здесь когда-то часовня была 
деревянная, - рассказывают при-
хожанки, пораньше пришедшие 
на вечернюю службу. - Раньше у 
нас служил отец Владимир. Так он 
её расширил, кирпичом обложил, 
но на сегодняшний день места всё 
равно не хватает .В выходной день 
очень много людей приходит на 
службу - и молодые, и детки, так по-
рой и перекреститься трудно. 

А на то, чтобы достроить новую 
церковь, средств недостаточно. Не-
давно из Гродно депутат областного 
совета приезжал в Свислочь. Мы на 
приём ходили, чтобы какую-то по-
мощь оказали в строительстве хра-
ма, но ответ был – денег нет. Так у 
кого нам помощи искать? Городок 
наш небольшой, промышленных 
предприятий нет, на пенсии наши 
тоже рассчитывать не приходит-
ся. Отец Сергий очень старается, и 
мы всячески ему помогаем, но пока 
возобновить строительство не по-
лучается, а так хочется ещё помо-
литься в новом храме.

Меня поразило, с какой любо-
вью женщины рассказывали о сво-
ём храме. Видно, как они искренне 
переживают за свою христианскую 
общину и болеют душой за те пере-
мены, которые стали возможны 
благодаря отцу Сергию, сменивше-
му прежнего настоятеля чуть боль-
ше года назад.

- Церковь у нас теперь откры-
та гораздо чаще: службы в пятни-
цу, субботу, воскресенье, ещё и по 
большим праздникам.

Отдельная тема о том, как отец  
Сергий находит подход к своим 
прихожанам:

- Наш батюшка очень вниматель-
ный и сострадательный, пережи-
вает за каждого из нас. Всегда по-
интересуется как дела, чем нужно 
помочь.  Лично я в церковь стала 
приходить недавно,- делится Свет-
лана Григолец.- В марте этого года 
у меня умер муж, и эта душевная 
боль привела меня в храм.  И только 
благодаря отцу Сергию, его настав-
лениям  и утешениям, я стала при-
ближаться к вере. А с верой в душе 
гораздо легче преодолевать боль от 
потери близкого человека. Он почти 
всех знает нас по имени. И всегда по 
имени нас поздравляет с праздни-
ком . Это очень приятно, тем более, 
что служит батюшка  у нас всего 
лишь год. Он обо всех заботится, 
интересуется как дети, внуки. Ко 
всем относится с любовью, и его 
тоже все очень  любят.

На горизонте показалась фигура 
молодой женщины. Это матушка 
Дарья Сергеевна пришла открыть 
храм перед богослужением. С удив-
лением узнаю, что семья священ-
ника приехала в Свислочь из Мо-
сковской епархии. Матушка Дарья 
– москвичка с экономическим об-
разованием. Помимо этого, она за-
кончила регентское отделение при 
Московской Духовной Академии, 
поэтому хору в приходе уделяет-
ся должное внимание. Но главная 
мечта Дарьи Сергеевны - создать 
в Гродненской епархии скаутскую 
организацию, тем более, что начало 
положено:

- Я уже свозила своих свислоч-
ских детей в этом году в скаутский 

лагерь в Россию. Суть скаутского 
движения, имеющего вековую исто-
рию, - заинтересовать молодёжь, 
направить ее энергию в нужное 
русло. У скаутов есть свои законы, 
можно сказать, Заповеди Божьи в 
детском варианте. Поэтому  сейчас 
хотелось бы найти единомышлен-
ников в епархии, а для этого нужны  
взрослые, желающие стать руково-
дителями.

После Вечерни наконец-то удаёт-
ся пообщаться с батюшкой – благо-
чинным Свислочского благочиния 
и настоятелем Крестовоздвижен-
ского прихода иереем отцом Сер-
гием Босаком. Оказывается, родом 
батюшка из г. Пружаны Брестской 
области. Крестили его тоже в Пру-
жанах в церкви св. Александра Не-
вского. А рос будущий пастырь уже 
в Москве. Но всё это время его не-
удержимо тянуло в родные места:

- Когда с Дарьей Сергеевной по-
венчались, сразу поехали сюда в 
медовый месяц с родственниками 
познакомиться. Уже тогда было же-
лание рукоположиться в Беларуси, 
но не получилось, необходимо было 
перераспределение. И вот целых во-
семь лет я просил, чтобы меня от-
пустили в Беларусь. Мне говорили, 
что я немного здесь побуду и разо-
чаруюсь, но я очень рад тому, что 
здесь нахожусь. Не хочу вдаваться 
в политику, но то, что я вижу, мне 
нравится. Дай Бог, чтобы белорус-
ский народ это ценил.

Трудно было удержаться от во-
проса о различиях в вопросах веры 
русских и белорусов:

-  Если сравнивать по священни-
ческой практике, то в чём я вижу  
большой плюс в приходах Москвы 
и ближайшего Подмосковья?  То, 
что  там народ постоянно приходит 
в храм и очень часто на исповедь. 
Мне, как священнику, было доста-
точно тяжело, поскольку в  простой 
будничный день, даже не постом, 
ключарь собора, коим я являлся,  
без пятнадцати четыре начинал 
общую исповедь и только в восемь 
часов вечера исповедь заканчивал. 
Т. е. в России если у человека возни-
кает потребность души, то он сразу 
идёт к исповеди, а здесь принято в 
основном постом исповедоваться и 
причащаться.

 Но какие здесь традиции? Если 
человек родился, то его обязатель-
но крестят. Если человек женится, 
то он обязательно венчается: либо 
в православном храме, либо в ко-
стёле.

Православные традиции всяче-
ски поддерживались здесь преды-
дущими священниками. Тут что ни 
настоятель был, то личность. Отец 
Владимир Пашкевич здесь служил 
долгие годы, сплачивал приход. По-
сле него - отец Николай, который 
возвёл новый храм. Достаточно 
взглянуть на его это детище, чтобы 
понять, какой это человек. За 12 лет 
в маленьком городке, где нет произ-
водства, мало молодёжи, возвести 
такой гигант - стоит всяческого ува-
жения. Мы, к сожалению, не можем 
пока продолжить стройку, посколь-
ку нет всей проектной документа-
ции.  Только после прохождения го-

сударственной экспертизы, можно 
будет начинать что-то делать.

- Что-то новое вы пытаетесь сюда  
привнести?

- Для того чтобы что-то своё при-
внести, надо для начала основатель-
но во всём разобраться, чтобы не 
наломать дров. Стараюсь исполь-
зовать богослужебную практику 
Троице-Сергиевой Лавры, но, опять 
же, не ломая традиций белорусско-
го народа. Например,  есть в этой 
местности традиция на день памя-
ти Вмч. Георгия Победоносца 6 мая 
освящать соль – пожалуйста. Но я, 
в свою очередь, предлагаю, напри-
мер, на Пророка Илью отслужить 
водосвятный молебен, посколь-
ку есть такая традиция на Руси, 
или благодарственный молебен по 
окончании всех сельхозработ на По-
кров Пресвятой Богородицы  - все 
с радостью соглашаются. Стараюсь 
как можно чаще служить, хотя и не 
всегда удаётся. 

- Вы стараетесь развивать в при-
ходе скаутское движение. А тради-
ционная воскресная школа не оста-
нется в стороне?

- Костяк нашего прихода – это, в 
основном, педагоги. Под руковод-
ством Нины Павловны Покутник, 
великой труженицы, возглавляю-
щей нашу воскресную школу, соби-
раются в храме учителя, педагоги. 
Стараемся выстроить воскресную 
школу так, чтобы это не был ана-
лог общеобразовательной школы, 
а чтобы детям действительно было 
интересно. Хочется посеять  в дет-
ских душах семечко веры и  чтобы 
рано или поздно оно взошло. Знаю, 
что многие практикуют в конце 
учебного года в воскресной школе 
экзамены, но, мне кажется, что луч-
ше организовать для детей поездку 
по святым местам. В этом году наши 
ребята ездили в Брест и остались в 
полном восторге от путешествия.

- Насколько я понимаю, планов 
у вас относительно прихода очень 
много?

- Да, мечтаем открыть небольшой 
музей, потому что  остаются цер-
ковные сосуды ещё польского вре-
мени, даже царской России и необ-
ходимо передать их в музей, чтобы 
потомки наши могли прикоснуться 
к древности. Ведь эти земли были 
свидетелями и Северной войны, и 
войны с Наполеоном, и мировых 
войн 20-того столетия. Фактически, 
всё мужское население периодиче-
ски погибало, а еще столько про-
стых белорусов-умельцев забрал 
царь Алексей Михайлович. Ведь 
взять, например, Кремлёвские хра-
мы – очень многое создано трудом 
белорусов. Донской монастырь  на 
девяносто процентов сделан руками 
белорусов; белорусский стиль про-
слеживается в резьбе иконостаса. 
Хочется хоть крупинки истории 
оставить для потомков.

 Слушая отца Сергия, глядя на его 
труды и заботы, я поняла, как много 
можно сделать, имея в сердце лю-
бовь к Богу, людям и земле, на кото-
рой живёшь. 

Не хочется ставить точку в этой 
статье про Крестовоздвиженский 
приход  г. Свислочи. Совершенно 
очевидно, что об этих людях, тво-
рящих молитву на юго-западных 
рубежах нашей епархии, мы будем 
слышать ещё не однажды.  

                                                                                                                   
Татьяна ЖИТКО
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Православное блогословие

обзор православной блогосферы
что такое блогосфеа?
Блог - это электронный днев-

ник, который каждый желающий 
может вести в Интернете. Содер-
жанием такого дневника, как и 
любого другого,  обычно являются 
заметки о событиях, происшедших 
в жизни данного человека, его пе-
реживания, оценки и комментарии 
по поводу текущих событий в об-
ществе и т.д. Соответственно, бло-
госфера - это некая совокупность 
блогов или интернет-дневников.

В наших обзорах мы будем 
публиковать наиболее интерес-
ные записи из православной 
блогосферы.

Гуманитарная 
человечность

Однажды я пригласил в наш храм на 
Литургию двух своих друзей-колясоч-
ников. Один из них в тот день испове-
дался и причастился (другой по забыв-
чивости выпил с утра чаю). Радовался 
я за ребят, что они помолились на Бо-
жественной литургии в храме вместе с 
другими прихожанами.

В тоже время очень сильно огорчился, 
когда увидел, что никому из прихожан 
нет никакого дела до этих людей. Илья 
самостоятельно крутил колеса своей 
коляски, когда подъезжал к Чаше. Во 
время проповеди народ вообще заго-

родил ребят своими спинами. В нашем 
храме нет пандуса, обратились к муж-
чинам за помощью. Илью снесли, а про 
Андрея забыли….

Вот мы ругаем все баптистов, что они 
подкупают людей гуманитаркой. А 
ведь мы могли бы проявлять хотя бы 
элементарную человечность. Эх… и 
почему наши православные так себя 
ведут???

из комментариев:

natalie_bel: А все потому, что еще в 
СССР никто не мог увидеть человека в 
инвалидной коляске. А если рождался 
умственно отсталый ребенок, то тут 

же обществом выставлялся диагноз 
родителям: "дегенераты". Инвалидов 
"не было". Больных детей отправляли 
в интернаты с глаз долой. Семьи счи-
тались "отбросами общества"(говорю 
со знанием дела - у самой сын умствен-
но отсталый ребенок 25 лет). Никто 
не привык видеть этих людей на ули-
це. До сих пор их как бы нет. Поэтому 
люди не умеют с ними обращаться как 
с равными, но только имеющими свои 
особенности. Вот так и живем, как в 
параллельных мирах - "здоровые" и ин-
валиды...

Иерей Александр БОГДАН 
http://alexandros-86.livejournal.

com/76331.html

информационные гонения 
на Церковь сделают её чище
массовый психоз

Откровенно говоря, православные 
поклонные кресты, спиленные на днях 
в двух регионах, нагнетают на верующе-
го человека совсем уж упаднические на-
строения. Кто-то сравнивает эти деяния 
с выстрелом "Авроры", давшим старт 
гражданскому кровопролитию. Другие 
видят в этом символ новых гонений на 
христиан, чего в истории христианства 
было предостаточно. Третьи чувствуют 
приближение событий Апокалипсиса, 
описанных св. апостолом Иоанном Бо-
гословом. Четвертые предрекают, что 
это только цветочки - сначала танцы в 

храме, затем спиленные кресты, а после 
- повешенные священники... Страшно?

Я в Интернете примерно с 2002 года. 
И скажу вам, что за разномастными 
никами скрываются потомки тех, кто 
разрушал храмы и расстреливал свя-
щенников. На форумах, в блогах они по-
змеиному шипят, что было бы неплохо 
вернуть 1917 год, когда было дозволено 
делать с попами все чего душа желает: 
распинать на царских вратах в храме, 
привязывать к хвосту лошади и таскать 
по деревне, топить в отхожем месте, об-
ливать керосином и превращать в жи-
вой факел, заливать водой на морозе до 
обледенения. Такие люди были всегда и 
будут. Беснование, одержимость - на-
зывайте это как хотите. Поэтому ничего 
удивительного сегодня не происходит. 
Другой вопрос, что сегодня искусствен-
но раздутый скандал, связанный с тан-
цами феминистской группы, вверг рос-
сийское общество в массовый психоз, 
когда разные скрытые в людях нездоро-
вые патологии вырываются наружу.
Цель информационно-психических 
атак

"Ибо унылая тварь дискредитирует 
Творца", - вспомнилась мне фраза цер-
ковного сторожа из сериала "Спас под 
березами". Какова цель этих массиро-
ванных информационно-психических 
атак? Ответ очевиден - нас, православ-
ных христиан, пытаются запугать. Из 
нас пытаются сделать тех самых "уны-
лых тварей", которые будут пугаться 
своей тени. На нас давят, чтобы мы не 

высовывали носа и забрались в ката-
комбное гетто. Кроме этого, запуган-
ный человек способен на неадекватные 
действия, истерию, ведь у страха глаза 
велики. А у страха, растиражированно-
го СМИ, глаза велики в квадрате.

Но не тому учил наш Спаситель: "Го-
ворю же вам, друзьям Моим: не бойтесь 
убивающих тело и потом не могущих 
ничего более сделать" (Лк. 12, 4). Слы-
шите, как называет нас Бог? Друзьями. 
А чего бояться друзьям Бога?

Более того, движимые этой евангель-
ской истиной, русские солдаты шли в 
бой и побеждали врагов различных 
эпох и этносов. И заметьте, что боль-
шинство войн на Руси с нашей стороны 
было обронительных. А что говорить 
о миллионах христианских мучеников, 
которые бесстрашно шли на смерть за 
Христа, не боясь "убивающих тело"? 
Различным камикадзе и шахидам такое 
и не снилось.
сегодня немодно быть православным 
христианином

Вспоминаются лихие 90-е, когда рус-
ский народ, надломленный политиче-
скими и экономическими пертурбация-
ми, шел в церкви целыми семьями. Это 
и понятно. Идеалы коммунизма рухну-
ли, а новых людям не предложили. Вот 
и открыли многие для себя выход из 
тупика в вере в Бога. Именно тогда и 
появилось такое понятие, как "мода на 
Православие". И крестились тогда, если 
так можно выразиться, некачественно. 
Для того, чтобы не болеть, да успех на 

работе и в семейной жизни сопутство-
вал. Видимо, не так много было тех, кто 
пришел ко Христу, а не за магическими 
ритуалами и оберегами.

Но, кстати, тогда же был по стране и 
всплеск оккультизма, когда стучали ба-
рабашки, кучами появлялись НЛО, ле-
тала мебель и прочее... Никто не делал 
тогда статистический срез, а зря. Вполне 
возможно, что половина населения Рос-
сии ринулась в храмы, а другая - заня-
лась оккультятиной. Причем мотивы у 
обеих групп  были схожими.

Сегодня же "мода на Православие" 
сходит на нет. Более того, православным 
человеком быть не совсем солидно, ведь 
ныне везде гутарят, что, дескать, попы-
то все сплошь и рядом алчные пошли, 
нормальных не осталось ни одного. И 
интеллигентному гражданину как-то 
не с руки причислять себя к этому роду-
племени. Хотя человеку более-менее ду-
мающему понятно, что такого даже по 
теории вероятности быть не может. Но 
информационная пропаганда работа-
ет, вдалбливая в обывательские головы 
свежепридуманные или старые прона-
фталиненные штампы. По сути совре-
менные демиурги от политтехнологии 
трудятся над созданием новой идеоло-
гии, правда, замешанной на избитых 
марксистско-ленинистских формулах. 
Ведь по идеологическим мотивам всегда 
легче расколоть общество...
информационные гонения как очи-
стительный фильтр

Вспоминается девочка Полианна из 

одноименного произведения Элинор 
Портер. Перед смертью папа-священ-
ник научил маленькую дочку видеть 
даже в самом плохом что-то хорошее, 
по слову св. апостола Павла: "Всегда ра-
дуйтесь". Маленькая героиня так усво-
ила эту науку, что смогла изменять мир 
вокруг себя. Может, и нам поучиться 
этому у Полианны?

Ведь если посмотреть на создавшую-
ся ситуацию трезво, то можно увидеть 
и плюсы. "Немодность" православного 
христианства отпугнет от него случай-
ных людей, которые прикормились во 
временна привольные. Прекратится ку-
мовство среди духовенства, когда свя-
щенником становятся только потому, 
что так батя посоветовал и это вольгот-
но. Можно надеяться, что и люди ста-
нут приступать к церковным таинствам 
более осознанно, а не потому что так 
принято в цепочке: родился-крестился-
венчался-умер. 

Ведь это аксиома из христианской 
истории: Церковь самой чистой в плане 
духовных кадров и качества верующих 
становилась во времена гонений. Да 
возьмите хоть советские времена, когда  
поход в церквушку мог стоить больщих 
неприятностей на работе и по партий-
ной линии. В храмы приходили только 
самые выдержанные, самые проверен-
ные чувством опасности люди. Так да-
вайте радоваться! ;)

Иерей Святослав Шевченко
http://diak-svyatoslav.livejournal.

com/239204.html

святитель Петр 
московский и светская 
власть

У нас как-то так принято видеть 
симфонию в подчинении Церкви го-
сударству. Или, в лучшем случае, в 
невмешательстве Церкви. Но участие 
Церкви в жизни государства может 
быть и другим. Это может быть и 
грозное слово обличения в адрес вер-
ховной власти. Как это сделал свят. 
Петр.

А именно, когда князь Тверской 
Дмитрий Михайлович выступил с 
походом на Москву, то святитель от-
лучил его от Церкви, хотя он был 
сыном и ближайшим помощником 

Великого князя Владимирского. Сим-
фония в ее идеале включает и право 
моральной оценки власти со стороны 
Церкви. В том числе, и морального 
осуждения этой власти. И дело не в 
том, что нужно указывать Церкви, 
стоит ей осуждать или нет действую-
щую  у нас сегодня власть. Нет. Дело 
в том, что идеальным временем у нас 
пытаются объявить то, когда Цер-
ковь этого права была лишена. Лише-
на насильно, под угрозой принуди-
тельной реформации. Из насаждения 
ереси государством и ограничения 
свободы Церкви митр. Стефан Явор-
ский выбрал второе. Меньшее из зол. 
Беда лишь в том, что некоторым это 
меньшее зло уже кажется добром и 
благом, хотя большим нам никто и 

не угрожает. Св. Петр - прекрасный 
пример того, что у Церкви есть право 
не соглашаться с властью и обличать 
ее. Совершенно независимо от того, 
должна ли она это делать в отноше-
нии современной власти или нет. 
Собственно, это вопрос историче-
ского момента и вопрос второстепен-
ный. Важнее вопрос о самом праве. 
Если идеал - это Победоносцев, то его 
нет. Если святитель Петр, то оно есть.

из комментариев:

kot_scout: Мне кажется, что пример 
не очень удачный. Свят. Пётр отлу-
чил от Церкви врага своего патрона, 
то есть Князя Московского. Вот если 
бы он отлучил Ивана Калиту за похо-

ды на Тверь, тогда можно было бы го-
ворить о его влиянии на власть, а так 
мы имеем только проведение в жизнь 
политики московского княжества.

tania_derkatch: +1. Тоже хотела это 
отметить.

andrej_belous: Суть не в том. Он от-
лучил сына Великого князя. Не так 
уж и важно почему. Это важно как 
прецедент.

Диакон Андрей БЕЛОУС 
http://andrej-belous.livejournal.

com/585138.html

Без названия

Человек может считать себя право-
славным и соблюдать массу традиций: 
ставить свечи, заказывать молебны и 
панихиды, соблюдать правило не ра-
ботать по праздникам. Но не иметь са-
мого главного - связи со Христом или, 
как говорил митрополит Антоний Су-
рожский, "узнавания Христа" в своей 
жизни. Приходя в храм, самое главное 
ведь - молитва, живая, личная, твор-

ческая. Молебен и панихида не рабо-
тают сами по себе, но являются теми 
молитвенными последованиями, ко-
торые могут помочь нам настроиться 
на беседу со Христом. Богослужение 
можно сравнить с камертоном, кото-
рый задает направление этой беседы. 
Литургия в этом смысле уникальна. 
Сначала мы идем ко Христу, прося Его 
помиловать нас и подать нам Себя, а в 
конце Господь выходит к нам. Так на-
верное должно быть и в жизни. Если 

будем молиться Христу, то Он непре-
менно выйдет на встречу к нам, и ис-
полнит не просто наши молитвенные 
просьбы, но исполнит нас благодати 
общения с Собой. 

Сейчас мы часто говорим о том, что 
тяжело, но и святым ведь не было лег-
ко. Преп.Серафима избивают разбой-
ники, и из богатыря он на всю жизнь 
превращается в согбенного больного 
человека. Блаженная Матрона всю 
жизнь была инвалидом. Но, почитая 

сятых, мы видим не немощь, а силу 
Божию. Эта сила может быть и нашей.

"Вы - род избранный, царственное 
священство, народ святой, люди, взя-
тые в удел, дабы возвещать совершен-
ства Призвавшего вас из тьмы в чуд-
ный Свой свет" (1Петр.2:9)

Иерей Максим Горожанкин
http://ierey-masim.livejournal.

com/98322.html
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Церковный словарь

Вопросы священнику

вопрос №2  в евангелии сказано: 
«Просите и дастся вам», но на мои 
молитвы Бог не отвечает. Почему??? » 

Обращаясь к Богу, нужно молиться ис-
кренне, с верой в своей душе и от чистого 
сердца. Кроме того, наша молитва не долж-
на быть направлена во вред самим себе или 
другим людям. Возможно, Господь не отве-
чает на молитву по причине Вашего мало-
верия, ведь и молитва апостолов по неве-
рию их не смогла исцелить больного отрока 
(Мф.17:14-20); может быть то, что вы про-
сите в молитве, на самом деле не полезно и 
не спасительно для Вас, и Всеведущий Бог 
это видит и знает (Иак.4:3); а может, Го-
сподь проверяет Ваше терпение и смире-
ние, как это было с хананейской женщиной, 
которая просила об исцелении своей доче-
ри (Мф.15:21-28), поэтому не отчаивайтесь 
и со смирением, понимая, что на всё воля 
Божия, молитесь ко Господу. 

вопрос №1. Почему в современной 
Церкви перестал существовать инсти-
тут оглашенных? многие крестятся 
формально, не понимая сути таин-
ства. очевидно, что двух-трех бесед 
для этого недостаточно. я думаю, что 
нужно не просто теоретически опи-
сать, а на личном примере познако-
мить с опытом христианства.

Утрата актуальности института 
оглашенных является следствием бо-
гоборческой советской эпохи, ког-
да зачастую крещения совершались 
поспешно, без должной подготовки 
восприемников и желающих принять 
Таинство Крещения, поскольку Цер-
ковь была существенно ограничена в 
своей катехизаторской деятельности 
атеистической властью, а человека 
важно было всё-таки покрестить. Но 
для Бога очень важен добровольный и 
осознанный приход к Нему. И прини-
мать Таинство Крещения необходимо 
не потому, что это якобы модно, кра-
сиво и престижно, не в силу формаль-
ной традиции, не только потому, что 
христианство является частью нашей 
культуры и истории, а потому, что в 
душе и сердце человека появилась 
живая и искренняя вера в Бога. Лю-
бое Таинство Православной Церкви 
совершается на основе веры челове-
ка, принимающего Таинство. В случае 
крещения маленьких деток (а таких 
случаев большинство) основанием 
для совершения Таинства является 
вера восприемников, то есть крёст-
ных родителей, которые до участия в 
крещении проходят собеседование и 
впоследствии должны своим личным 
жизненным примером утверждать 
своего крестника или крестницу в ос-
новах и истинах Православной веры, 
своим образом жизни способствовать 
их духовно-нравственному развитию.

Иерей Игорь ДАНИЛьЧИК, 
руководитель отдела религиоз-

ного образования и катехизации 
Гродненской епархии

Дорогие читатели! 
свои вопросы вы можете присылать по 
адресу: 230023, г.Гродно, ул. ожешко, 23. 
редакция «Гродненских епархиальных 

ведомостей»
или на  наш адрес в интернете: 

gev@prihod.info
телефон редакции: (8-1052) 77-06-86

Казалось бы, зачем как-то специально пояснять смысл этого 
церковного термина? Ведь и так все предельно ясно: из самого слова 
«мученик» следует, что это человек, который страдает, мучается за 
то, что верит в Христа. 

Но, как ни странно, это русское слово только лишь мешает пра-
вильному пониманию сути самого подвига. Оно заставляет нас 
видеть в мученичестве только сами муки, т.е. смещает смысловой 
акцент на страдания. На самом же деле суть мученичества отнюдь 
не в большом терпении и твердости характера. Коммунисты ведь 
также страдали от царских репрессий за свою идею, но неужели и 
их за это нужно назвать святыми?

Правильно понять, в чем состоит сущность этого подвига, помо-
гает греческий язык. Греческое слово martyros, употребляемое для 
обозначения мучеников, дословно переводится как «свидетель». 
Как видим, здесь нет и намека на то, что кто-то мучается или стра-
дает. Акцент здесь поставлен не на  каких-то пытках, а на свидетель-
стве.

О каком таком свидетельстве идет речь? Все очень просто.
Известный церковный историк В.В. Болотов писал, что в Древ-

нем Риме почти никто не относился к религии серьезно. Она, ко-
нечно, существовала, существовали и храмы, но это скорее была го-
сударственная идеология, а не то, во что можно верить, находясь в 
здравом рассудке. Поэтому когда христиан просили бросить ладан 
перед статуей императора (он тоже считался богом), их не принуж-

дали тем самым поклоняться языческим богам, а всего лишь  при-
зывали выразить таким образом свою лояльность государственной 
власти.

И поэтому, когда христианин отказывался сделать это, на него 
смотрели как на сумасшедшего. Его не понимали, для римлян это 
было настоящим шоком. Зачем ради какой-то ерунды, ради какой-
то там религии расставаться с жизнью? Это же абсурд!

И вот именно в этом «ментальном шоке» и состояло свидетель-
ство мучеников. Они доказывали своей «смертью из-за ерунды» тем 
римлянам, которые уже ни во что не верили и относились к религии 
как к формальности, что на самом деле это никакая не ерунда. Что 
религия и, в частности, христианство, могут быть настолько важны 
для человека, что он ради своих убеждений способен пожертвовать 
жизнью. Это самая яркая проповедь Христа. Вполне возможно, что 
именно этим и разрешается известный исторический парадокс: 
христиане, которых гнали и убивали, в итоге распространились по 
всему миру.

Кроме того, такое понимание мученичества говорит еще и том, 
что мучеником можно быть в любое время, даже когда на Церковь 
нет открытых гонений. Ведь для того, чтобы свидетельствовать о 
Христе окружающим людям, совершенно не обязательно, чтобы 
они вставляли нам иголки под ногти.

Дмитрий Павлюкевич

Кто такие... мученикиA
Бу ч

г Rw

b

q yE Жц
ф

ъא פמ

ה

е dо ю

з

п
yя

й
hэм шs

Q

l

f
т

ыд

нс
к

 Севастийские мученики (фрагмент). XII век. Храм Панагиа Асину на о. Кипр



8
www.orthos.org сентябрь 2012 года

гро
днен

ские   епархиальные

ведомости

Литургия верных: 
общее дело?

Насколько сегодня в нашей 
Церкви, в наших самых обычных 
(не миссионерских, не семинар-
ских, не заграничных) общинах 
верные участвуют в совершении 
Литургии? Допущены ли они во-
обще до активного участия в ней? 
Это не праздный вопрос. От от-
вета на него зависит, состоится ли 
подлинное церковное возрожде-
ние.

Об условиях этого возрождения 
писали в XX веке многие право-

славные богословы, наиболее ярко 
и обстоятельно — священномуче-
ник Анатолий Жураковский («Ев-
харистический канон теперь и 
прежде»), протопресвитер Нико-
лай Афанасьев («Трапеза Господ-
ня») и протопресвитер Александр 
Шмеман («Евхаристия. Таинство 
Царства»). Сегодня, в XXI веке, о 
том же продолжают размышлять 
и писать наши современники, на-
пример, митрополит Пергамский 
Иоанн (Зизиулас) («Церковь и 
Евхаристия»). Их книги активно 
издаются, охотно читаются. Боль-
шинство из нас, церковных чита-
телей, с их содержанием согласны. 
Мы утешаемся богословской мыс-
лью этих великих литургистов, 
умиляемся над страницами их 
исследований. Но почему, почему 
же по-прежнему так мало в нашей 
литургической практике соответ-
ствий тому, о чем пишут эти, так 
любимые многими из нас церков-
ные писатели, пытающиеся осво-
бодить литургическое предание от 
вековых искажений, «раскутать» 
его от позднесредневековых и со-
всем новых обычаев?

Литургия в евхаристическом 
собрании — едина, цельна, нераз-
рывна. Это предполагается всем 
строем и всем содержанием евха-

ристического богослужения. Оно 
совершается всей общиной, всеми 
верными во главе с предстоятелем. 
Поэтому нельзя не считать литур-
гическим искажением общерас-
пространённую практику, когда 
совершается одновременно две 
разных молитвы — молитва кли-
риков в алтаре и (одновременно 
с ней!) молитва верных под руко-
водством клироса. По сути, про-
исходит одновременно два разных 
богослужения!

Для недопущения верных к 
слышанию евхаристической мо-
литвы искуственно растянуты 
клиросные песнопения. Это соз-
даёт «звуковую завесу»: народ при 
таком порядке (или беспорядке?) 
слышит лишь пение клироса и не 
слышит молитвы своего предстоя-
теля. Другая завеса, разделяющая 
верных в алтаре и верных в храме 
— визуальная: глухой иконостас 
и особенно — закрытые царские 
врата и задёрнутая катапитасма. 
Народ оказывается допущен лишь 
к отдельным несвязным обрывкам 
Евхаристического канона. При-
частники, таким образом, не уча-
ствуют в евхаристической молитве 
— главной молитве Церкви.

Совершенно очевидно: закры-
вать врата во время Литургии - 
значит отлучать верных от церков-
ной молитвы, от таинства Церкви 
— от Евхаристии. То есть — от 
вечной жизни, от Христа!

Евхаристия — сердце церков-
ной жизни. Подлинное церков-
ное возрождение невозможно без 
возрождения евхаристического. А 
оно, в свою очередь, предполагает 
активное и полное участие всех 
верных в Литургии — не только в 
причащении, но и в самой евхари-
стической молитве. Верные долж-

ны внимать каждому её слову, ум и 
сердце всех их должны быть заня-
ты только её словами и никакими 
другими. Предстоятель молится 
не от себя, но от лица всех членов 
Церкви, он — «уста Церкви», и все 
верные подтверждают его молитву 
общим «аминь». А как говорить 
«аминь», если не слышали слов 
молитвы? Когда молились совсем 
другими словами, совсем другой 
молитвой?

Некоторые позднесредневеко-

вые обычаи — закрытие царских 
врат в самые важные моменты 
богослужения, задёргивание заве-
сы, «глушение» клиросом евхари-
стической молитвы — разделили 
верных. Но ведь Литургия, если 
она не совершается «единым серд-
цем и едиными устами», перестаёт 
быть Литургией, «общим делом». 
Почему? Да просто потому, что в 
таком случае она не объединяет 
верных в единую евхаристическую 
общину, а разделяет их.

В Евхаристии разделённый 
когда-то мир через Христа и во 
Христе вновь собирается воедино. 
Евхаристическое собрание не мо-
жет быть разъединённым, разде-
лившимся в себе самом, иначе как 
ему, самому не собранному, со-
брать в теле Церкви разрозненный 
мир? Как исполнить божественное 
поручение — привести потерян-
ное и разделённое творение к сво-
ему источнику, к Богу?

Игумен  Арсений Соколов,
настоятель прихода 

всех Святых в Лиссабоне 
(Португалия),

доктор богословия

Между нами, батюшками

Евхаристия. Мозаика собора св. Софии в Киеве, XI в.

Москва. 
Кремль. 
Брежневу.

История

Я не историк, я – журналист. Мо-
жет быть, поэтому я так люблю 
проводить исторические паралле-

ли. Как бы там ни было, но сегод-
няшняя церковно-общественная 
ситуация весьма напоминает пред-
революционную. Золочение храмов 
подменяет церковное обустройство, 
показатели переписи – результаты 
миссионерской работы,  а миллио-
ны тщательно подсчитанных при-
частников, пришедших к Чаше для 
галочки (с той лишь разницей, что 
сегодня эту галочку ставят не в го-
сударственную книгу, а на заветный 
листок, позволяющий венчаться), 
создают иллюзию активной приход-
ской жизни.

Но, как и тогда, эти иллюзии нын-
че рушатся вместе со спиленными 
крестами и церковными амвонами, 
в одночасье превратившимися в 
клубы для панк-молебнов. И все это 
при молчании 80% православных, а 
то и при их содействии. Очевидно, 
что добровольно-принудительное 
причастие не подействовало на эти 
миллионы магически. Столь же оче-
видно, что для превращения дан-
ных переписи в факты нужно еще 
что-то.

Я не священник, я – журналист. 
Но мне кажется, что для этого спер-
ва необходимо выйти из полюбив-
шегося за последние 20 лет состо-
яния блаженной успокоенности. И 
усвоить, что после битвы с комму-
низмом битва за людские души не 
закончилась.

А, следовательно, рано еще от-
правлять в отставку героев этой 
битвы, ограничиваясь целованием 

их икон. Ведь есть нечто в нашем 
церковном почитании новомуче-
ников, что превращает живого свя-
того в архивный материал. И, что 
еще хуже, дает нам некое право на 
самооправдание, мол  «ну понятно, 
почему он такой жертвенный/сме-
лый/милосердный – он же святой. 
А мы-то самые обычные, что с нас 
спросишь?..»

Может быть поэтому я решил 
описать некоторые факты из жизни 
еще не прославленного священни-
ка советской эпохи. Не святого, а 
именно такого же «обычного», как 
мы. Его жизнь еще не стала «жити-
ем», и поэтому способна доказать, 
что так жить может и самый рядо-
вой христианин - без нимба.

Священник Свято-Николаевской 
церкви в Волковыске  о. Виталий 
Железнякович (1900-1972) жил в то 
время, когда белорусская поговорка 
«мая хата с краю» была, пожалуй, 
всеобщим девизом. Не стала она, 
однако, таковой для отца Виталия, 
который реагировал на все обще-
ственные и церковные события 
своими проповедями или публи-
кациями. Последнее было еще без-
рассуднее, так как в любой момент 
статья в газете могла превратиться 
в доказательство инакомыслия, а 
потом и в статью уголовную.

Продолжение на стр.10 
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оБщие замечания
Смысловым центром каждой евхари-

стической (полной) Литургии (святых 
Иоанна Златоуста, Василия Великого, 
ап. Иакова и других) является таинство 
Евхаристии ("Благодарения"), а цен-
тром текстуальным – евхаристический 
канон, или молитва евхаристической 
Анафоры, читаемая архиереем или 
священником над хлебом и вином, при-
готовленными особым образом на Про-
скомидии, предваряющей совершение 
этого основного христианского бого-
служения. Свое название – «Анафора» 
(в переводе с греческого "возношение") 
- молитва получила оттого, что во вре-
мя ее чтения священнослужители «воз-
носят» (в определенные моменты даже в 
прямом смысле) Евхаристические Дары 
Богу Отцу.

Анафора, иначе именуемая Евхари-
стическим каноном, – «самый древний 
элемент богослужения всех Церквей» 
(иером. М. Арранц). У христиан ви-
зантийской богослужебной традиции, 
к которым принадлежим и мы, слово 
«Анафора» уже, чем слово «Литургия». 
Анафора начинается от обращения 
(приглашения) священника к моля-
щимся: «Благодарим Господа» – и закан-
чивается прославлением Божествен-
ного Имени и утверждением «Аминь». 
«Литургия» содержит всё чинопоследо-
вание (весь текст) этого богослужения, 
включая внеанафоральные элементы до 
и после Евхаристического канона.

В настоящее время, вопреки изна-
чальной традиции, Анафора в основ-
ном читается священником в алтаре 
"тайно" (звучат лишь немногие, вырван-
ные из контекста, тирады). А это лишает 
верующий народ активного, как в Древ-
ней Церкви, участия в Евхаристии. Че-
ловек может всю жизнь ходить в храм, 
но пребывать в полном неведении о 
важнейшей богослужебной молитве; 
между тем, знание ее текста абсолютно 
необходимо христианину для осмыс-
ленного восприятия Литургии. Непо-
средственно перед началом анафоры 
– с возгласом «Станем добре!..» – в на-
шем храме зажигают «большой свет», а 
по ее окончании – гасят (спасибо и за 
это указание). Это хороший видимый 
ориентир при чтении текста анафоры. 
Жирным шрифтом отмечены громко 
звучащие возгласы; серым цветом вы-
делены позднейшие вставки и дополне-
ния, которых нет в древнем авторском 
тексте анафоры св. Иоанна Златоуста; 
в квадратных и круглых скобках – ре-
дакторские научные заголовки и по-
яснения, отсутствующие, разумеется, в 
богослужебном тексте Литургии.

соДерЖание анаФоры
Основное содержание евхаристи-

ческой анафоры, если прочесть ее как 
композиционно связный текст, сводит-
ся к следующему:

Префацио: благодарение Бога за 
творение мира и промысл; служба лю-
дей Творцу возводит к воспоминанию 
ангельского служения ("жертва хвале-
ния"): "Свят, свят, свят" – Санктус, ко-
торый переходит к искупительным под-
вигам Иисуса Христа, описанию Тайной 
вечери с «установительными словами». 
Далее (анамнесис) воспоминаются пре-
терпленные Им крест, погребение, вос-
кресение, вознесение, седение одесную 
Отца и возносится наше благодарение 
(евхаристия) («Твоя от Твоих...!»).

Эпиклезис начинается с повторения 
идеи приношения ("Еще приносим"), за-
тем следует усердное призывание Свя-
того Духа ради "преложения" Св. Даров 
и освящения верных, их вкушающих.

В интерцессионес – моления о почив-
ших ("о всяком дусе (духе) праведном"); 
особое воспоминание Богоматери ("Из-
рядно о Пресвятей..."), Иоанна Предте-

чи, апостолов, всех святых, поминание 
Церкви небесной и земной, иерархии, 
клира, властей, страны, града и всех лю-
дей. Это – остатки древних диптихов, 
читавшихся дьяконом во время совер-
шения священником анафоры, а затем 
вошедших в ее текст. Длинный ряд по-
миновений "всех и вся" завершается 
громким славословием Имени Святой 
Троицы – Отца и Сына и Святого Духа, 
– что символизирует особую близость 
христиан к Богу.

анаФора святоГо иоанна 
златоуста (текст по современному 
служебнику)

[Диалог перед анафорой (призыв 
к совершению Таинства после пения 
Символа веры):] Диак.: Станем добре, 
станем со страхом, вонмем, святое воз-
ношение в мире приносити! Лик: Ми-
лость мира, жертву хваления. Свящ.: 
Благодать Господа нашего Иисуса Хри-
ста, и любы (любовь) Бога и Отца, и 
причастие (общение) Святаго Духа буди 
со всеми вами. Лик: И со духом твоим. 
Свящ.: Горе имеем сердца. Лик: Имамы 
ко Господу. Свящ.:Благодарим Господа. 
Лик: Достойно и праведно есть покло-
нятися Отцу, и Сыну, и Святому Духу, 
Троице Единосущней и Нераздельней.

 
[1. Префацио («вступление»)]
Свящ.: Достойно и праведно Тебе 

пети, Тебе благословити, Тя хвалити, 
Тя благодарити, Тебе поклонятися на 
всяком месте владычествия Твоего; Ты 
бо еси Бог неизреченен, недоведомь, 
невидимь, непостижимь, присно Сый, 
такожде Сый; Ты и Единородный Твой 
Сын и Дух Твой Святый; Ты от небытия 
в бытие нас привел еси и отпадшыя воз-
ставил еси паки, и не отступил еси, вся 
творя, дондеже нас на небо возвел еси 
и Царство Твое даровал еси будущее. О 
сих всех благодарим Тя, и Единородного 
Твоего Сына, и Духа Твоего Святаго, о 
всех, их же вемы и их же не вемы, явлен-
ных и неявленных благодеяниих, быв-
ших на нас. Благодарим Тя и о Службе 
(греч. Литургии) сей,юже от рук наших 

прияти изволил еси, аще и предстоят 
Тебе тысящи архангелов и тмы ангелов, 
херувими и серафими, шестокрилатии, 
многоочитии, возвышающиися, перна-
тии, (возглашает:) победную песнь по-
юща, вопиюща, взывающа и глаголюща!

Лик: Свят, свят, свят, Господь Саваоф! 
исполнь небо и земля славы Твоея; осан-
на в вышних, благословен грядый во имя 
Господне, осанна в вышних.

Свящ.: С сими и мы божественными 
силами, Владыко, Человеколюбче, во-
пием и глаголем: Свят еси и пресвят, Ты, 
и Единородный Твой Сын, и Дух Твой 
Святый; свят еси и пресвят, и велико-
лепна слава Твоя, иже мир Твой тако 
возлюбил еси, якоже Сына Твоего Еди-
нородного дати, да всяк веруяй в Него 
не погибнет, но имать живот вечный: 
Иже пришед, и все еже о нас смотрение 
исполнив, в нощь, в нюже предаяшеся, 
паче же Сам Себе предаяше за мирский 
живот, приемь хлеб во святыя Своя и 
пречистыя и непорочныя руки, благо-
дарив и благословив, освятив, преломив, 
даде святым Своим учеником и апосто-
лом, рек [возглашает «установительные 
слова» Господа на Тайной вечере]: При-
имите, ядите, сие есть Тело Мое, еже за 
вы ломимое во оставление грехов! Лик: 
Аминь. Свящ.: Подобне и чашу по вече-
ри, глаголя: Пийте от нея вси, сия есть 
кровь Моя новаго завета, яже за вы и за 
многи изливаемая во оставление грехов! 
Лик: Аминь.

[2. анамнесис («воспоминание»), 
приношение и благодарение]

Свящ.: Поминающе убо ныне спаси-
тельную сию заповедь, и вся, яже о нас 
бывшая: крест, гроб, тридневное воскре-
сение, на небеса восхождение, одесную 
седение, второе и славное паки прише-
ствие (возглашает): Твоя от Твоих, Тебе 
приносяща о всех и за вся!

Лик:Тебе поем, Тебе благословим, Тебе 
благодарим, Господи, и молим Ти ся, 
Боже наш.

[3. Епиклесис («Призывание» Свято-
го Духа)]

Свящ.: Еще приносим Ти словесную 
сию и безкровную Службу (Литургию), 

и просим, и молим, и мили ся деем: низ-
посли Духа Твоего Святаго на ны и на 
предлежащыя Дары сия, [свящ. и диак. 
читают: Господи, иже Пресвятаго Тво-
его Духа... Сердце чисто созижди... Не 
отвержи мене... – Тропарь III-го Часа и 
стихи 50-го псалма; это славянская ин-
терполяция с начала XV в., чуждая из-
начальному тексту анафоры; у греков 
ее нет.] Диак.: Благослови, Владыко, 
святый хлеб. Свящ.:и сотвори убо хлеб 
сей честное Тело Христа Твоего. Диак.: 
Аминь. Благослови, владыко, святую 
чашу. Свящ.: А еже в чаши сей, честную 
Кровь Христа Твоего. Диак.: Аминь. 
Благослови, владыко, обоя.Свящ.: Пре-
ложив Духом Твоим Святым. Диак.: 
Аминь, аминь, аминь.

Свящ.: Яко же быти причащающим-
ся во трезвение души, во оставление 
грехов, в приобщение Святаго Твоего 
Духа, во исполнение Царствия небес-
наго, в дерзновение еже к Тебе, не в 
суд или во осуждение. (Здесь священ-
ник молится, чтобы причастники об-
рели в Святых Дарах душевное трез-
вение, оставление грехов, общение со 
Святым Духом, наступление Царства 
Небесного и чтобы дерзновенное при-
ближение к Богу не вменилось им во 
осуждение).

[4. интерцессионес («Ходатай-
ства»); текст приводим в сокраще-
нии]

Свящ.: Еще приносим Ти словесную 
сию Службу о иже в вере почивших: 
праотцех, отцех, патриарсех, проро-
цех, апостолех, проповедницех, еван-
гелистех, мученицех, исповедницех, 
воздержницех, и о всяком дусе правед-
нем, в вере скончавшемся, (возглаша-
ет:) изрядно о Пресвятей, Пречистей, 
Преблагословенней, Славней Влады-
чице нашей Богородице и Приснодеве 
Марии! (Свящ. приносит ходатайство 
о патриархах, пророках, апостолах, 
мучениках, исповедниках и особенно 
«изрядно» – о Богородице.) Лик: До-
стойно есть яко воистину... (поется 
всем известный Богородичный гимн).

Свящ.: О святем Иоанне пророце... 

(продолжение воспоминаний – Иоан-
на Крестителя, апостолов, всех святых 
и вновь – усопших. Затем – помино-
вение церковной иерархии, моления 
о Церкви, о богохранимой стране 
нашей, о гражданских властях; затем 
священник возглашает:)

В первых помяни, Господи, Велико-
го Господина и Отца нашего (имярек), 
Святейшаго Патриарха Московскаго 
и всея Руси, и господина нашего (Вы-
соко)преосвященнейшего (имя и ти-
тул правящего архиерея), их же даруй 
Святым Твоим церквам в мире, целых, 
честных, здравых, долгоденствующих, 
право правящих слово Твоея истины! 
Лик: И всех и вся.

Свящ.: Помяни, Господи, град сей, 
в немже живем, и всякий град и стра-
ну, и верою живущих в них. (И далее 
следует поминовение плавающих, 
путешествующих, болящих и страж-
дущих, плененных...; поминает также 
поименно всех, кого хочет, и в завер-
шение возглашает:)

И даждь нам единеми усты и единем 
сердцем славити и воспевати пречест-
ное и великолепое Имя Твое: Отца и 
Сына и Святаго Духа, ныне и присно и 
во веки веков! (Конечное славословие 
Божественного Имени – и окончание 
анафоры). Лик: Аминь. (Повернув-
шись к народу лицом, невидимый за 
алтарной завесой, священник громко 
благословляет народ:) И да будут ми-
лости Великаго Бога и Спаса нашего 
Иисуса Христа со всеми вами!Лик: И 
со духом твоим. (В нашем храме гас-
нет «большой» свет.)

 
Лит.: Успенский Н. Д. Анафора. 

(Опыт историко-литургического ана-
лиза) // Богословские труды. М., 1975. 
№ 13; Арранц М., иером. Евхаристия 
Востока и Запада. 2-е изд. Рим, 1998 
(приведена основная библиография).

Юрий РУБАН, 
кандидат  богословия, 

кандидат исторических наук

А н а ф о р а
Литургика

ф
ото: Егор П

адалка
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Если бы у меня спросили, какая 
роль в кино оставила наибольший 
отпечаток в моей душе, я не  коле-
блясь назвала бы молодого амери-
канского парня, Гилберта, из карти-
ны «Что гложет Гилберта Грейпа?» 
(What's Eating Gilbert Grape, 1993). 
Снял этот замечательный фильм 
шведский режиссер Лассе Халль-
стрём, который позже обрел извест-
ность благодаря таким лентам как 
«Хатико» и «Шоколад». А вот первую 
(не только по дате создания, но, по 
моему скромному мнению, и по глу-
бине) его картину многие зрители 
как-то упустили из виду. Среди моих 
знакомых очень мало людей, кото-
рые видели историю про Гилберта.

Так что же его гложет? Надо рас-
сказывать сюжет, без этого никак. 
В захолустном американском горо-
дишке Эндора живет семья: мать, 
две дочери и два сына. Что, казалось 
бы, в них особенного? А вот что. 
Отец повесился в подвале того дома, 
где живут герои, а мать, обезумев от 
горя, не захотела покидать это жили-
ще, где все ей напоминает о дорогом 
супруге. Более того, горе в букваль-
ном смысле сковало ее – главная 
героиня не встает и никуда из этого 
дома не выходит. Она просто си-
дит, смотрит телевизор, курит и ест. 
Можно представить себе, каких раз-
меров она достигла к моменту пове-
ствования. Ее дочери и старший сын 
Гилберт обслуживают ее и ухажива-
ют за ней изо дня в день. Младший 
сын Арни в стороне от этих забот 
– он умственно отсталый. И за ним 
опять-таки денно и нощно ухажива-
ет Гилберт. Больного восемнадцати-
летнего мальчика очень талантливо 
сыграл юный тогда Леонардо ДиКа-
прио. Арни, кстати, доставляет го-
раздо больше хлопот своему брату, 
чем двухсоткилограммовая мать – 
его нужно мыть, помогать одеваться, 
терпеливо переносить перепады в 
его настроении, а, главное, следить 
за тем, чтобы он не лазал на водона-

порную башню. Да-да, это его люби-
мое занятие. 

Можно представить себе, какая 
развеселая жизнь у Гилберта. Он не 
принадлежит себе, тянет, как говорит-
ся, лямку – дома, на работе, и каждый 
его день похож на предыдущий. Мо-
лодого человека гложет предопреде-
ленность его судьбы, то, что ничего в 
этой судьбе он не может поменять и 
не вправе. Ему грезится, что за преде-
лами его городишки только и начина-
ется настоящая жизнь, что жизнь про-
ходит где-то рядом и… мимо. Гилберт 
терпеливо и верно служит своей се-
мье, думая, что со стороны его жизнь 
кажется недоразумением, бесконеч-
ной серой скукой. Но, Господи, он и 

не подозревает, что мы, глядя на него, 
замерли в восхищении. Мы любуемся 
его красотой, благородством, человеч-
ностью, даже рыцарством. Он не за-
думывается о том, что «я ими всеми 
побежден, и только в том моя победа», 
а зритель ликует…

Следует сказать, что через Эндору 
каждый год проезжает караван трей-
леров. Для такого местечка это целое 
событие, поэтому Гилберт с Арни по-
стоянно выбирают удобное место, 
чтобы насладиться видом огромной 
цепи невиданных машин. И однажды 
во время такого рейда возле Эндоры 
ломается трейлер, хозяйками кото-
рого являются бабушка и ее очарова-
тельная внучка. Гилберт знакомится с 

этой девушкой и к нему приходит пер-
вая и настоящая любовь. Девушка для 
него – как глоток свежего морозного 
воздуха после жара полей Эндоры, как 
бабочка, севшая на ладонь, как музы-
ка, которая доносится из таинствен-
ной и желанной дали. Она начинает 
бередить и без того неспокойное серд-
це Гилберта, и он все больше и больше 
загорается желанием бежать из своего 
городишки.

Случай уехать не замедляет пред-
ставиться – после неприятной ссоры с 
родными и очень некрасивого случая 
с Арни, Гилберт в сердцах порывает 
со всем и мчится прочь из Эндоры. 
Но, выехав за границы ненавистно-
го округа, понимает вдруг всю не-

возможность и ложь такого порыва, 
осознает, что его желание жить от-
ныне для себя не принесет ему ни сча-
стья, ни покоя, что уж говорить о его 
покинутых родных. Кто знает, может 
быть, именно там, в машине, в ночной 
тишине он вдруг всем сердцем по-
чувствовал: жизнь не проходит мимо 
него, более того, он жил до этого и жи-
вет сейчас… 

Очень сильной и трогательной 
получилась сцена его примирения с 
семьей, его последние минуты с ма-
терью… Впрочем, не буду раскры-
вать весь сюжет. Скажу только, что 
все сцены в фильме, будь то эпизоды 
с участием Гилберта, Анри или их ма-
тери, просто потрясающи по уровню 
эмоционального воздействия. А еще 
по красоте – вы наверняка не сможете 
забыть диалог главных героев на фоне 
заката.

Это фильм о семье, это фильм о 
любви, это фильм о том, каким пре-
красным может быть человек. Это и 
фильм-укор – кто жалуется, что не 
может любить своих родных по мно-
жеству «уважительных» причин, пусть 
посмотрит на Гилберта.

«Господи, Ты дал мне любовь и из-
менил меня всего, и теперь я не могу 
поступать по-другому, как только идти 
на муку во спасение ближнего моего. Я 
стенаю, плачу, устрашаюсь, но не могу 
по-другому, ибо любовь Твоя ведет 
меня, и я не хочу разлучаться с нею, и 
в ней обретаю надежду на спасение и 
не отчаиваюсь до конца, видя ее в себе» 
(иер. Василий Росляков).

Светлана ПАВЛЮКЕВИЧ

КИНООБЗОР

«Что гложет 
Гилберта Грейпа?»

Продолжение. начало на стр.9
Вообще, когда на политической 

арене друг друга последовательно 
сменяют католическая Польша, фа-
шистская Германия и атеистический 
СССР, ничего не может быть разум-
нее для православного священника, 
чем тихонечко сидеть и улыбаться 
каждому новому режиму, иначе «как 
бы чего не вышло». Но отец Виталий 
не был  разумным священником. На-
верное, потому что был верующим. 
Вот скажите, какой разумный чело-
век, находясь на территории, вхо-
дившей в 1921-1939гг. в состав Поль-
ши, станет  писать гневное письмо 
Пинскому католическому епископу 
по поводу ревиндикации (иска о 
передаче католикам  храмов, принад-
лежащих православным)? Молиться 
стоило бы, чтоб эта самая ревин-
дикация каким-нибудь боком его 
самого не затронула! Впрочем, если 

человек чудак, то он чудак во всем. О 
себе он тоже мало заботился.

Потому что и практичным чело-
веком он не был. Разве может прак-
тичный священник, знающий жизнь, 
даже в наше время отказываться от 
платы за совершения треб? Нет, не 
может. А принципиальный вполне 
способен, не глядя на все обстоя-
тельства. Тем более, что в те годы 
они были куда сложнее сегодняш-
них. 

За что и будет уважаем своей па-
ствой. До сих пор в Волковыске мож-
но найти людей, с теплотой в сердце 
вспоминающих своего батюшку. И 
им не надо доказывать, что попы не 
ездят на Мерседесах и не живут в 
коттеджах. Они и так это знают. Им 
просто с батюшкой повезло.

Жизнь на переломе эпох так и не 
научила его беречь копеечку на чер-
ный день. Зато он научил многих 

своему нестяжательству. Его внук, 
Виталий Дмитриевич Железняко-
вич, вспоминает, как дед однажды 
заметил у него в комнате копилку. 
Позвав родителей, он попросил, что-
бы в их доме никогда больше этого 
не было. Накопительство он почитал 
за грех...

В 1951 году за свою принципиаль-
ность пришлось поплатиться. Свя-
щенник  Виталий Железнякович 
был осужден на 25 лет исправитель-
но-трудовых лагерей с конфискаци-
ей всего имущества и поражением 
в правах на 5 лет. Изнурительные 
допросы сменила суровая лагерная 
жизнь и ежедневная каторжная ра-
бота. В местах заключения он нажил 
себе грыжу в тяжелейшей форме и 
сердечную болезнь. За что и был до-
срочно освобожден после событий 
марта 1953 года.

Казалось бы, все это должно было 

послужить для него хорошим уро-
ком, предельно ясно объясняющим 
основную «правду жизни» - что этой 
самой правды нет, и отстаивать ее 
бессмысленно - себе же хуже. По-
этому правильнее всего найти себе 
хатку, лучше с краю, и оставить все 
эти «розовые» мечты. Но он оказал-
ся плохим учеником и после посеще-
ния Жировицкого монастыря, хра-
мов где он раньше служил, а также 
могил своих предков, находившихся 
в то время в ужасном состоянии и 
запустении, вместо диктанта напи-
сал «сочинение». В 1971 г. он написал 
письмо. На конверте был указан сле-
дующий адресат: «Москва. Кремль. 
Брежневу». 

Письмо, конечно, до Москвы не 
дошло. Как полагают, его задержа-
ли в Пскове, где, по всей видимости, 
оно и сейчас хранится в архивах КГБ. 

К сожалению, в памяти его потом-

ков сохранилась только одна строчка 
из этого письма, копию которого он за-
читывал своей семье: «Кровь стынет в 
жилах, варвары, не вы строили - не вам 
разрушать!»

Примерно через две недели его вы-
звал к себе Митрополит Псковский 
Иоанн. «Вам скучно живется, батюш-
ка?» - спросил он у прибывшего отца 
Виталия. «Я всегда боролся и буду бо-
роться за правду», -ответил священник 
с пониманием улыбавшемуся ему Вла-
дыке.

Я не филолог, я – журналист. Но мне 
кажется, что Железнякович  и железо – 
слова однокоренные. А еще мне кажет-
ся, что наша Церковь весьма нуждается 
в таком железе воли и силы своих сы-
новей, чтобы в той самой битве за серд-
ца не бросать их с копьями на танки.

Дмитрий ПАВЛЮКЕВИЧ
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В 14-й главе Послания к Корин-
фянам св. ап. Павла мы встречаем 
слова, которые часто оставляют 
впечатление об униженном поло-
жении женщины по отношению к 
мужчине в христианстве. 

«Так бывает во всех церквах у 
святых. 34 Жены ваши в церквах 
да молчат, ибо не позволено им 
говорить, а быть в подчинении, 
как и закон говорит. 35 Если же 
они хотят чему научиться, пусть 
спрашивают о том дома у мужей 
своих; ибо неприлично жене гово-
рить в церкви».

Попытаемся рассмотреть кон-
текст, в котором эти слова были на-
писаны апостолом Павлом, и выяс-
нить значение этих слов, исходя из 
толкований и комментариев на это 
место Священного Писания. 

Коринф, к общине которого ап. 
Павел обратил это послание, сла-
вился как торговый город и центр 
развлечений. Даже в языческом 
мире город выделялся моральной 
развращенностью, что наложило 
отпечаток и на коринфскую цер-
ковь. 

Послание к Коринфянам имело 
несколько поводов к написанию. 
Во-первых, это были разделения в 
общине (когда одни из коринфских 
христиан говорили «я Павлов», дру-
гие «я Аполлосов», третьи «я Ки-
фин» или «я Христов»), во-вторых 
– случай кровосмешения (один из 
членов общины взял в жены маче-
ху после смерти своего отца), также 
вопросы о христианском браке, об 
идоложертвенном, о поведении в 
молитвенном собрании и о духов-
ных дарах. Такой широкий спектр 
проблем Коринфской общины по-
служил причиной насыщенности 
послания, которое обратил к ней 
святой апостол Павел. 

Рассматриваемый нами отрывок 
находится в той части послания, 
которая говорит о поведении в мо-
литвенных собраниях и о духовных 
дарах. 

Церковь в Коринфе была богата 
духовными дарами, такими как го-
ворение на языках и пророчество. 
Обладали этими дарами как муж-
чины, так и женщины. Однако при-
менение даров в богослужении не 
всегда способствовало назиданию 
общины, поэтому апостол Павел 
в послании говорит о некоторых 
особенных аспектах даров и их при-
менении. Почему апостол обраща-
ет в адрес женщин слова, которые 
сквозь призму веков кажутся нам 
чрезвычайно строгими? 

Большинство исследователей, ко-
торые комментируют этот отрывок, 
сходятся во мнении, что на харак-
тер такого предписания апостола 
повлияло отношение к женщине в 
обществе того времени. 

Дело в том, что, согласно иудей-
скому закону, женщина была не 
человеком, а вещью, фактически 

являясь собственностью отца или 
мужа. Женщинам запрещалось из-
учать закон, они не принимали уча-
стия в службе в синагоге. Мужчина 
мог задавать вопросы в синагоге, 
женщине же это запрещалось. Так-
же запрещалось читать уроки из 
Писания, строго возбранялось пре-
подавать в школе. На женщину не 
распространялись положения за-
кона, она не была обязана посещать 
пиры и праздники. 

Подобным было и положение 
женщины в греческом обществе. 
Женщины, если они не были очень 

бедны или распущены, вели в Гре-
ции очень замкнутую жизнь. Жен-
щина никогда не появлялась одна 
на улице и не обедала за столом со 
своим мужем. Женщины не могли 
принимать участия в обществен-
ной жизни. Муж требовал от своей 
жены абсолютной и безупречной 
нравственности, в то время как сам 
был свободен от всяких норм мора-
ли. Грек брал себе жену для обеспе-
чения прочной домашней жизни, а 
наслаждения искал где-то на сторо-

не. Представитель греческого мира 
Софокл сказал: "Молчание прилич-
но женщине". 

Такими были устои общества, 
в котором проповедовал апостол 
Павел. И христианское учение, 
исходящее из его уст, совершило 
переворот в мировоззрении этих 
людей, провозгласив один из осно-
вополагающих своих принципов: 
«…нет мужеского пола, ни жен-
ского: ибо все вы одно во Христе 
Иисусе» (Гал 3:28). Перед Богом 
женщина не ниже мужчины. Свя-
той апостол Павел предписывает 
мужчинам любить своих жен так, 

как Христос возлюбил Церковь (Еф 
5:25). Но вместе с тем он следует 
требованиям о повиновении жен-
щины мужчине: «…всякому мужу 
глава Христос, жене глава – муж» (1 
Кор 11:3). Мужчина – образ и сла-
ва Бога, женщина – слава мужчи-
ны. Женщине подобает показывать 
свое подчиненное положение, что, в 
частности, выражается в покрытии 
головы в общественном богослуже-
нии (1Кор. 11).

Христианство освободило жен-

щину от рабства, и в этом было не-
которое искушение: женщина могла 
опрометчиво воспользоваться об-
ретенной свободой. В свою очередь, 
недовольство неожиданной раскре-
пощенностью женщин могло после-
довать со стороны общества. По-
этому апостол Павел, как любящий 
отец, наставляет своих чад сохра-
нять благочиние в богослужении и 
использовании даров Святого Духа. 

Другая точка зрения в рассмо-
трении указанных слов апостола 
Павла, распространенная среди 
исследователей Нового Завета, ос-
новывается на том факте, что деле-

ние Священного Писания на стихи 
и даже пунктуация были введены 
столетия спустя после написания 
оригинальных рукописей. И текст 
рассматриваемого нами стиха нес 
бы большую смысловую нагрузку, 
если бы он выглядел так, как, к при-
меру, в переводе епископа Кассиана 
(Безобразова): "Как во всех церквах 
у святых, жены в церквах да молчат, 
ибо не разрешается им говорить, 
но пусть будут послушны, как и за-
кон говорит". То есть наставление, 

которое Павел дает коринфским 
христианам, относится не только к 
ним. Те же наставления адресуются 
всем церквам у святых. Хотя служе-
ние женщин многообразно и ценно, 
им не дано право совершать обще-
ственное служение для всей церкви. 
Им доверена весьма важная работа 
по дому и воспитанию детей. Но им 
не позволяется говорить в обще-
стве. Их обязанность - подчиняться 
мужчинам.

Точку зрения, что фраза "как и 
закон говорит" относится к подчи-
нению женщины мужчине, иссле-
дователи основывают на том факте, 
что Закон ясно учит именно этому 
(а под законом здесь, вероятно, 
главным образом подразумевает-
ся Пятикнижие). Святитель Иоанн 
Златоуст пишет: «А именно, сказав: 
жены ваши в церквах да молчат, 
ибо не позволено им говорить, а 
быть в подчинении, как и закон го-
ворит. Где говорит об этом закон? 
«К мужу твоему влечение твое, и он 
будет господствовать над тобою» 
(Быт.3:16)». Одно из высказывае-
мых учеными-библеистами мнений 
гласит, что ссылка на закон упо-
треблена апостолом из-за того, что 
женщины, обладавшие пророче-
ским даром, не желали подчиняться 
мужчинам. 

Слова «да молчат» [греч. 
σιγάτωσαν] вероятнее всего отно-
сятся к задаваемым женщинами 
вопросам во время богослужения. 
Самое распространенное мнение 
новозаветных текстологов тако-
во, что проблема состояла в том, 
что женщины знали Писание хуже 
мужчин и вопросами мешали нази-
данию общины. 

Довольно часто высказывается 
мнение о том, что апостол Павел 
запрещает женщинам болтать или 
сплетничать во время служения. 
Это не совсем верное толкование, 
потому что греческое слово λαλείν, 
переведенное как «говорить», ис-
пользуется по отношению к Богу в 
21 стихе этой же главы. 

Итак, мы рассмотрели различные 
точки зрения на отрывок Священ-
ного Писания, который довольно 
часто неосмотрительно использует-
ся для того, чтобы показать церков-
ную «неполноценность» женщин. 
Однако нарушение порядка церков-
ного богослужения (от чего предо-
стерегает коринфских женщин 
апостол Павел) не приличествует 
христианам вне зависимости от их 
половой принадлежности, так как 
в Церкви по слову апостола Павла  
«нет уже Иудея, ни язычника; нет 
раба, ни свободного; нет мужеского 
пола, ни женского: ибо все одно во 
Христе Иисусе» (Гал. 3:28). 

Сергей ПАЛАТНИКОВ
Студент 5-го курса Минской

Духовной Семинарии

жены ваши 
в церквах 
да молчат 
(1 кор. 14, 34)

Читая Библию
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Дождь...

александр Шурский

***
Простите, это место несвободно?
Ах занято. А, впрочем, постою.
Сейчас сидеть в автобусах немодно,
Куда приятней выстоять в строю

И в поручень вцепившись злой ру-
кою,
Трястись по бездорожью. Что за жуть
И почему я слышу  - кто-то воет
И в окнах - то ли дождь, а то ли муть.

И что это за странные ухабы,
Деревья, то ли сосны, то ли граб.
Я вижу: в этом транспорте не рады
Всем тем, кто совершает променад

К ближайшему киоску за водою
Живою из холодных родников.
Того глядишь и сам вот так завою
Водителю на ухо. Он готов

Свернуть в какой-то тихий переулок
Меж этих двух раскидистых берез.
А я смотрю, и кажется мне гулок
Не прозвучавший в воздухе вопрос -

А собственно, куда же все мы едем
На этом пережитке старины
И где мои часы? И где Медведев?
И неужели рельсы не нужны

Трамваю. Впрочем, это был автобус,
Но кажется неважно. Вдалеке 
Виднеется Земли нелепый глобус
Ах вот оно. Уходим. Налегке…

16.03.2012

***
Смотри. Я покажу тебе начало.
Все было просто. Без обиняков
Вот не было, а вот оно настало 
И сдвинулось. Очнувшись от оков

Неспешно покатилось чье-то время.
Невидимые стрелки по чуть-чуть
Раскачивали жизнь по новой схеме
Вот так и зародился новый путь.

А до того клубились в безначальи
Не силуэты – тени прошлых снов,
И в них уже заранее встречались
И смерть, и вдохновенье, и любовь.

Но это стало прошлым. А в начале
В величии вселенской пустоты
Рождался мир. И четверо молчали
Отец и Сын. И Дух. И может ты…

16.03.2012

… Не ведая бездушных расставаний,
Без поисков расчетливой борьбы,
Безличный дождь по крышам бараба-
нит,
Прохладой непотребной суеты.
В душе моей лишь ворох притязаний,
И снова шепот ласковый воды
Мне обещает новые забавы
И каплю дарит сказочной отравы.

И внемля каплей шороху пустому,
За створками закрытыми души,
Я возвращаюсь в призрачную дрему,
Что скрыться прочь настойчиво спе-
шит.
А за окном все также ни веселый,
Ни грустный дождь напевами шуршит,
И кажется: закончись он внезапно - 
И жизнь моя увянет безвозвратно…

08.08.2006 


